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Сразу два события приходятся 
на февраль: это главный мужской 
праздник России - День защитни-
ка Отечества и еще одна очень 
важная для страны дата - День 
Памяти воинов-интернационали-
стов в России. Он приходится на 
15 февраля. Именно в этот день  
Советские войска покинули тер-
риторию Республики Афганистан.  
Завершилась десятилетняя во-
йна, в которой участвовали более 
6 тысяч оренбуржцев. 

На вопросы корреспондента газеты 
«Равенство» отвечает председатель 
Оренбургской областной обществен-
ной организации «Всероссийское 
общество инвалидов», воин-афганец, 
депутат Оренбургского городского 
Совета, член Общественной палаты 
Оренбургской области Евгений Вик-
торович Кашпар.

- евгений викторович, как 
областная, местные орга-

низации вои взаимодействуют с 

организациями, объединяющими 
ветеранов локальных войн,  воору-
женных сил и правоохранитель-
ных органов, инвалидов боевых 
действий?

- Ключ к пониманию тех связей, 
общих площадок для совместных 
действий заложен так, что и мы, и они 
являемся общественными организа-
циями. Мы не конкуренты, мы союз-
ники, когда объединяем свои усилия, 
координируем какие-то масштабные 
акции. Нет никаких  препятствий, ко-
торые помешали бы члену ВОИ одно-
временно состоять в других родствен-
ных организациях. Это в полной мере 
относится к ветеранам и инвалидам 
боевых действий. К таким партнерам 

принадлежат, например, организации 
областной Совет ветеранов, ВОС, 
ВОГ, «Союз Чернобыль», организация 
родителей, чьи дети болеют диабетом 
и многие другие.  

- февраль с его красными дня-
ми календаря просто обя-

зывает спросить вас, евгений вик-
торович о таком сотрудничестве 
с ветеранскими организациями…

- Областная организация ВОИ во-
шла в состав учредителей Центра 
реабилитации инвалидов, ветеранов 
боевых действий и семей погибших 
военнослужащих «Содружество».  
Возглавляет Центр в настоящий 
момент  Владимир Михайлович Бан-

ников - ветеран Афганской войны. 
Центр расположен в Оренбурге на 
улице Родимцева, 16 и хорошо изве-
стен ветеранам войн и вооруженных 
конфликтов. Здесь же расположен 
музей, в котором собраны уникальные 
документы, фотографии, рассказы-
вающие о подвиге наших земляков 
в Афганистане. Экспозиция, которая 
пополняется и обновляется постоян-
но, рассказывает также о тех, кто не 
вернулся с той «незнаменитой» во-
йны. Это долг памяти участвовать и 
помогать в организации работы. Это 
необходимо, если хотите, для реаби-
литации души.

Но главное назначение Центра - ме-
дицинская реабилитация ветеранов 
войн, и в данном направлении, в на-
сыщении учреждения оборудованием, 
приглашением квалифицированного 
персонала сделано и делается не-
мало. Здесь заслуга главного врача 
областного госпиталя ветеранов войн 
Владимира Михайловича Сукача.

продолжение на стр. 3
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Евгений Кашпар:  
«У нас общие дела»



Февраль 2015 года2 события

новый уровень сотрудничества
10 февраля состоялось совмест-
ное селекторное совещание на 
тему: «Пути взаимодействия Все-
российского общества инвалидов 
и Фонда социального страхования 
Российской Федерации с целью по-
вышения качества обеспечения ин-
валидов техническими средствами 
реабилитации».

В совещании приняли участие пред-
седатель ФСС РФ Андрей Кигим, 
председатель ВОИ, депутат Государ-
ственной Думы РФ Михаил Терентьев, 
заместитель председателя ФСС РФ 
Алексей Кошелев, заместитель пред-
седателя ВОИ Олег Рысев, управля-
ющие региональными отделениями 
Фонда социального страхования РФ, 
а также руководители региональных 
организаций Всероссийского общества 
инвалидов.

Участники совещания в режиме ре-
ального времени обсудили широкий 
круг проблем: были намечены перво-
очередные шаги по разработке, под-
писанию и реализации соглашения 
о взаимодействии и сотрудничестве 
между ФСС и ВОИ; рассмотрены ме-
ханизмы участия представителей ВОИ 
в разработке технических заданий, 
конкурсных процедурах, экспертизе и 
мониторинге обеспечения инвалидов 
техническими средствами реабили-
тации. Кроме того, были обсуждены 
вопросы качества оказания услуг по 
государственным контрактам Фонда 
социального страхования.

Во вступительном слове председа-
тель ВОИ, депутат Государственной 
Думы РФ Михаил Терентьев отметил 
важность обсуждаемых проблем: «Для 

человека с инвалидностью техническое 
средство реабилитации - это возмож-
ность передвигаться, слышать, ориен-
тироваться в пространстве, получать 
информацию в том виде, которая ему 
доступна. От качества ТСР зависит 
качество жизни человека, зависит 
возможность вести самостоятельный 
образ жизни в тех пределах, которые 
доступны. Очень важно, чтобы предо-
ставляемые Фондом социального 
страхования технические средства 
реабилитации, санаторно-курортное 
лечение были максимально каче-
ственны, удобны, полезны, доступны. 
Важно понимать, что только человек 
с инвалидностью может максимально 
правильно, что называется на личном 
опыте, оценить и ТСР, и реабилитаци-
онные услуги».

Председатель Фонда социального 
страхования РФ Андрей Кигим настро-

ил участников совещания на деловой 
лад: «Давайте не будем рассказывать 
друг другу, как у нас все хорошо, а 
прежде всего, сосредоточимся на не-
решенных проблемах».

От Оренбургской области в сове-
щании приняли участие  заместитель 
председателя Оренбургской  областной 
организации ВОИ  Виктор Борисович  
Мирный,  управляющий Оренбургским 
отделением Фонда социального стра-
хования РФ Ольга Николаевна Хрому-
шина.  Стоит отметить, что в Оренбург-
ском региональном отделении Фонда 
социального страхования РФ действует 
система общественного контроля за 
качеством технических средств реаби-
литации. В рамках заключенных согла-
шений о взаимодействии обществен-
ные организации инвалидов участвуют 
в приемке  и проверке соответствия 
условиям государственных контрактов 

изделий, поступивших от поставщиков. 
Представители общественных орга-
низаций также принимают участие в 
работе комиссий по рассмотрению 
жалоб инвалидов на некачественные 
изделия и  их замене. 

Михаил Терентьев отметил, что ВОИ 
готово рекомендовать ФСС экспертов 
в приёмке товаров, работ, услуг по 
обеспечению ТСР. «Мы знаем, такие 
специалисты есть практически в каж-
дом регионе. Они прошли специаль-
ное обучение, все сертифицированы. 
Необходимо совместно рассмотреть и 
согласовать их кандидатуры», - сказал 
председатель ВОИ.

Совместная работа по обеспечению 
инвалидов качественными и совре-
менными техническими средствами 
реабилитации будет продолжена. Для 
этого Фондом социального страхования 
и общероссийскими организациями 
инвалидов подготовлены проекты со-
глашений о взаимодействии с целью 
создания системы общественного кон-
троля за предоставлением инвалидам 
государственных услуг.

Андрей Кигим уточнил пункты этого 
соглашения.

Михаил Терентьев подвел итоги со-
вещания:

- Выслушав предложения от регионов 
со стороны наших организаций и отде-
лений ФСС, понимаешь, что предстоит 
непростая работа в области контроля 
и проверки реализации Соглашения. 
Мы будем её вести, так как необходимо 
дойти до каждого. Надеюсь, что мы в 
начале продуктивного пути. Итоги же 
подведём в конце года.

по страницам «надежды» 

Помочь может каждый

Благотворительный фонд «Фонд поддержки слепоглухих» проводит 
информационную кампанию по повышению осведомленности о фено-
мене слепоглухих.

Слепоглухота - это заболевание, при котором люди имеют наибольшее ко-
личество из возможных ограничений основных категорий жизнедеятельности 
(способности к самостоятельному обслуживанию, к ориентации, к обучению, к 
трудовой деятельности и т.п.). На данный момент нет точных статистических 
данных относительно количества слепоглухих в России, не реализуются про-
граммы поддержки на системном уровне.

С 15 октября 2014 года по 1 апреля 2015 года Благотворительным фондом 
совместно с Фондом «Общественное мнение» при поддержке министерства 
труда и социальной защиты РФ в сотрудничестве с Всероссийским обществом 
слепых и Всероссийским обществом глухих проводится первая Всероссийская 
перепись слепоглухих людей.

Проведение переписи слепоглухих - необходимое условие для разработки 
программ помощи этой категории граждан, которое позволит учесть не только 
общее количество слепоглухих в стране, но также их потребности и возмож-
ности для социализации и развития.

Позвонив по телефону горячей линии 8 800 333 5000 или зайдя на сайтсле-
поглухие.рф, необходимо оставить контактную информацию слепоглухого 
человека или его представителя. После этого с ним свяжутся представители 
Фонда «Общественное мнение», которые проведут анкетирование. Данные 
опроса впоследствии будут использованы для разработки  индивидуальных 
программ развития каждого слепоглухого. 

Помните: помочь может каждый! 

Молодцы, «Ястребы»!

Оренбургские следж-хоккеисты в составе национальной сборной стра-
ны выиграли серебряные медали международного турнира.

В г. Эдмонтон (Канада) состоялся международный турнир по следж-хоккею 
«World Sledge Hockey Challenge-2015». В нем приняли участие сборные ко-
манды России, США, Канады и Южной Кореи. В основном составе сборной 
России выступили игроки оренбургского следж-хоккейного клуба «Ястребы» 
Михаил Чекмарев и Владислав Масягутов.

Турнир прошел по круговой системе, после чего в полуфинале российская 
команда переиграла канадцев со счетом 2:1 (1:1, 0:0, 1:0). В финале наша 
национальная сборная уступила американцам в дополнительное время - 1:2  
(1:0, 0:1, 0:0, 0:1), выиграв, таким образом, серебро соревнований.

Бронзу завоевала сборная Канады, победив в матче за третье место юж-
нокорейцев - 4:1. Отметим, что «World Sledge Hockey Challenge» - престиж-
ный турнир, в котором принимают участие четыре лучшие следж-хоккейные 
сборные мира.
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В наше непростое время на-
ходятся партнеры, представля-
ющие социально-ответствен-
ный бизнес, которые активно  
помогают в реконструкции и 
оборудовании музея, капи-
тальном ремонте помещений, 
Центра «Содружество». На-
зову руководителя «Оренбур-
гэнерго»  участника войны в 
Афганистане, ветерана по-
граничной службы Виктора 
Федоровича Кажаева. Как и 
еще один наш добрый друг 
и боевой товарищ, директор 
ООО «Мир Кровли» Михаил 
Карленович Марутян, который 
тоже оказывает помощь в ре-
монте Центра. 

- евгений викторович, 
вы входите в состав 

областного совета воов 
«боевое братство», яв-
ляетесь членом президиума 
областного совета ветера-
нов. 

- Это еще одно подтвержде-
ние тесного сотрудничества 
областной организации ВОИ 
с другими общественными, в 
первую очередь ветерански-
ми организациями.  Кстати 
сказать, мой заместитель, под-
полковник в отставке Валерий 
Павлович Подгайный, возглав-
ляет ревизионную комиссию 
региональной организации 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО». 

- такие же традиции ши-
роко используют опыт 

людей, имеющих опыт служ-
бы в вооруженных силах 
были заложены практически 
с первых дней существова-
ния сначала всесоюзной, 
затем всероссийской орга-
низации инвалидов. 

- Это вполне понятно: ВОИ  
создавалось в конце 80-х годов 
и был востребован опыт фрон-
товиков, участников Великой 
Отечественной войны. Два с 
лишним десятилетия Орен-
бургскую областную обще-
ственную организацию ВОИ 
возглавлял офицер, ордено-
носец, участник ВОВ Василий 
Васильевич Щекачев. Пока 
позволяло здоровье, в город-
ских и районных организациях 
энергично, нередко на обще-
ственных началах, трудились 
оренбуржцы, прошедшие во-
йну. Сегодня это поколение 
победителей, к нашему огром-
ному сожалению, уходит из 
жизни. Но наша организация, 
помня об опыте четвертьве-
ковой давности, стремится 
опираться на военнослужащих 
в отставке, участников боевых 
действий. 

Могу сослаться на наш вну-
тренний опыт. В руководстве 
областной организации ВОИ  
с полной отдачей трудится мой 
заместитель, ветеран боевых 
действий в ДРА, редактор газе-
ты «Контингент» Виктор Мир-
ный. Заместителем по про-
изводственной деятельности 
является Валерий Павлович 
Подгайный, подполковник в от-
ставке. Валерий Павлович Го-
рынин, мой помощник, который 
ведет юридические вопросы 

областной организации ВОИ 
- ветеран-пограничник, под-
полковник в отставке. Участник 
Чеченской кампании Андрей 
Анатольевич Щукин  является 
председателем ревизионной 
комиссии областной органи-
зации ВОИ.

- Убежден, что этот спи-
сок далеко не полный.

- Хотел бы вернуться к тем 
славным именам людей, ко-
торые много и плодотворно 
работали в первые годы соз-
дания ВОИ. Это Петр Ильич 
Федосов, Николай Иванович 
Яковлев, Иван Евстигнеевич 
Хотиенков,   Юлия Максимовна 
Деревянкина. Все они участво-
вали в Великой Отечественной 
войне. Юлия Максимовна жива 
и дай ей Бог здоровья.

- евгений викторович, 
сегодня в структурах 

вои  немало тех, кто сра-
жался за отечество, честно 
и мужественно служил в 
вооруженных силах. 

- Да, и они продолжают тра-
диции, заложенные поколени-
ем фронтовиков  и тружеников 
тыла. Среди них ветераны 
войны в Афганистане Булат 
Даминев, Владимир Костин, 
Владимир Симонов. Именно  
Симонов был среди организа-
торов сплавов на катамаранах 
по Уралу и Сакмаре. Этот со-
вместный проект Общества 
инвалидов и Министерства 
физической культуры, спорта 
и туризма позволил привлечь 
к активному отдыху молодых 
инвалидов с поражением опор-
но-двигательного аппарата.

Немало делают для автори-
тета ВОИ  руководители мест-
ных организаций, ветераны 
Афганистана, в Орске - Виктор 
Валентинович Бобин,  в Ок-
тябрьском районе - Александр 
Павлович Муравцев, в Гайском 
районе - Виктор Николаевич 
Митин.

Крупную производственную 
структуру в Оренбурге возглав-
ляет Александр Пантюшенко, 
подполковник запаса. Под 
его руководством работают 
ветераны боевых действий. 
Предприятия ВОИ  «Содруже-
ство» и  «Сапожок» не только 
добиваются хороших эконо-
мических показателей, но и 
выполняют важную социаль-
ную задачу. Так, в «Сапожке» 
созданы рабочие места для 
ветеранов Афганистана, ка-
валеров боевых наград Ман-
сура Гибадуллина и Сергея 
Коннова, у которых накоплен 
немалый трудовой опыт. Еще 
одним предприятием ВОИ - 
станцией технического ремон-
та автомобилей - руководит 
афганец-десантник  Виктор 
Иванович Бутько.

Почему мы делаем выбор  
при подборе кадров руково-
дителей на тех, кто прошел 
через локальные войны, на 
ветеранов Вооруженных сил? 
Потому что убеждены, это 
люди с обостренным чувством 
ответственности, дисциплини-
рованные, исполнительные, 
умеющие управлять коллек-
тивом.

- евгений викторович, 
вы уже упоминали о 

координации совместных 
акций, об общих проектах, 
о взаимодействии  обще-
ственных организаций ве-
теранов, в том числе участ-
ников боевых действий. не 
могли бы вы рассказать об 
этом направлении деятель-
ности областной организа-
ции вои подробнее?

- Я уже говорил о том, что 
ОООО ВОИ вошла в состав 
учредителей Автономной не-
коммерческой организации 
«Центр поддержки инвалидов, 
ветеранов боевых действий и 
семей погибших военнослужа-
щих «Содружество». Еще три 
общественных организации 
являются учредителями на-
званного Центра. Это Орен-
бургское областное отделение 
ВООВ «Боевое братство», 
Оренбургская областная ор-
ганизация «Российский Союз 
ветеранов Афганистана» и 
Оренбургская региональная 
общественная организация 
«Братство»  инвалидов войны 
в Афганистане, боевых дей-
ствий и военной травмы.

По сути Центр «Содруже-
ство» - это совместный про-

ект, деятельность которого 
направлена на объедине-
ние всех ветеранских и иных 
общественных организаций, 
на консолидацию усилий ор-
ганов власти и ветеранского 
движения в целях улучшения 
качества жизни ветеранов в 
Оренбургской области.

А что касается совместных 
акций, то как раз Центр «Со-
дружество» выступил основ-
ным организатором в подго-
товке и проведении культур-
но-массового мероприятия, 
посвященного 26-й годовщине 
вывода войск из Афганистана. 
Так, в частности Олег Синенок, 
возглавляющий региональную 
организацию Российского со-
юза ветеранов Афганистана, 
является также депутатом 
Оренбургского городского со-
вета. 7 февраля со своей 
группой «Контингент»  они 
давали концерт. Зал был за-
полнен. Любители творчества 
«Контингента» и военно-па-
триотических песен пришли по 
приглашению организаторов 
концерта. Более ста зрителей 
представляли местные орга-
низации ВОИ. Основная часть 
из них является ветеранами 
боевых действий и Вооружен-
ных сил.

Тесно взаимодействует об-
ластная организация «Всерос-
сийское общество инвалидов» 
с Оренбургским областным 
отделением ВООВ «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО», которую воз-
главляет полковник в отставке, 
депутат Законодательного 
собрания, ветеран войны в 
Афганистане Надыр Раимович 
Ибрагимов. 

Он - советник губернатора, 
отвечает за координацию и 
взаимодействие ветеранских 
организаций с органами вла-
сти. 

Оренбургская областная 
газета объединений инвали-
дов «Равенство» - это про-
ект ОООО ВОИ, который на-
чал реализовываться с 2012 
года. Нам удалось достичь 
соглашения с областным от-
делением ВООВ «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» - учредителем 
газеты «Контингент» и теперь 
единый, общий коллектив 
журналистов готовит и вы-
пускает оба издания. Нам 
нечего делить и есть чем де-
литься: жизненным опытом, 
журналистским мастерством, 
общими идеями и темами.

- в оренбуржье про-
водятся турниры, в 

которых самое непосред-
ственное участие принима-
ют  ветераны и инвалиды 
боевых действий.

- Назову только самые круп-
ные, вышедшие на региональ-
ный уровень. Это традицион-
ные футбольные состязания 
в Оренбурге и волейбольный 
турнир в Переволоцке, сорев-
нования стрелков и, конечно, 
областная спартакиада  ин-
валидов войн. Совместно с 
ОРО «Братство» в лице ее 
председателя Василия Ивано-
вича Заровного, являющегося 
организатором традиционных 
спортивных мероприятий, 
ОООО ВОИ принимает уча-
стие в награждении победите-
лей ветеранов-спортсменов, 
вручая им ценные подарки.

Также  совместными усили-
ями мы участвуем в организа-
ции и проведении мероприя-
тий, посвященных памятным 
и праздничным датам. В те-
кущем году представители 
ОООО ВОИ приняли участие в 
митингах и возложении цветов 
к мемориалу Памяти ветера-
нов боевых действий в парке 
50-летия СССР 15 февраля, 
а 23 февраля - к мемориалу 
«Вечный огонь» на проспек-
те Победы и в выставочном 
комплексе «Салют, Победа!».

- евгений викторович, у 
вас есть возможность 

обратиться к читателям 
газеты «равенство», среди 
которых есть инвалиды и 
ветераны локальных войн 
и вооруженных конфликтов.

- Мои самые сердечные по-
здравления ветеранам войн и 
Вооруженных сил, всем муж-
чинам, защитникам России. 
Мы живем в непростое время, 
когда вновь востребована 
главная мужская профессия 
- Родину защищать. Тем важ-
нее дать людям уверенность, 
что они  не будут забыты, их 
поддержат и им помогут. Это 
наша зона ответственности. 

Хочу пожелать здоровья и 
уверенности в  том, что вас 
любят и поддерживают доро-
гие и близкие люди. Счастья, 
мирного неба, благополучия 
вам, мужчины.

алексей Михалин

Евгений Кашпар: 
«У нас общие дела»
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В Оренбургском  государственном 
экономическом колледже-интер-
нате состоялся круглый стол на 
тему: «Проблемы молодых людей 
с ограниченными возможностя-
ми». Инициатором поведения 
мероприятия стал директор ГАУ 
«Регионального агентства мо-
лодежных программ и проектов» 
Сергей Молчанов. 

Он обозначил стоящие перед агент-
ством  задачи: составить план работы 
на текущий год с учетом проблем и 
нужд молодых инвалидов, собрать 
инициативную группу для работы в 
этом направлении. В обсуждении 
приняли участие директор колледжа 
Анна Борщева и ее заместители, 
председатель Оренбургской местной 
организации ОООО ВОИ Неонилла 
Цысь, руководитель клуба «Гармония» 
Наталья Фадеева, представитель ООО 
ВОС Елена Путрина.

Круг затронутых на круглом столе 
проблем был широк, и это неудиви-
тельно. Для молодых инвалидов остро 
стоит вопрос обучения, получения 
профессионального образования и 
трудоустройства, обеспечения жи-
льем, проблема творческой и спор-
тивной самореализации. Им необхо-
дима психологическая, социальная 
адаптация, регулярное качественное 
медицинское обслуживание. От того, 
сможет ли человек с ограничениями 
здоровья найти свое место в жизни 
именно в этом возрасте, поверит ли в 
себя и свои возможности, зависит во 
многом, как сложится вся его дальней-
шая жизнь. 

Директор колледжа Анна Борщева 
отметила, что среди учащихся много 
талантливых. И,  несмотря на то, что 
некоторые приходят с невысоким уров-
нем школьной подготовки - обучением 
на дому, в специализированных заве-
дениях, пропуски из-за болезней тому 
причиной, здесь ребята раскрывают-
ся, становятся самостоятельными, 
стараются учиться, обнаруживают в 
себе спортивные, творческие таланты. 
Анна Тархеевна с гордостью говорит 
о спортивных достижениях своих по-
допечных, добивающихся высоких 
результатов не только на городском 
или областном, но и всероссийском и 
даже международном уровнях. Неко-
торые находят себя в музыке, пении, 
рисовании, прикладном творчестве, 
участвуют и побеждают в конкурсах, 
выставках.  Некоторые выпускники 
колледжа обучаются сейчас в москов-

ских вузах. 
Затронула  директор наболевшие 

темы: много лет колледж добивается 
открытия  спортивного комплекса 
рядом с учебным заведением, долго 
велась борьба за место, на котором в 
результате скоро откроется очередной 
торговый центр. 

Заметила она также, что на спорт-
площадке рядом с автодромом, где 
сейчас занимаются студенты, отрав-
ление воздуха выхлопными газами ма-
шин ухудшает физическое состояние 
ребят во время тренировок. Приходит-
ся заниматься в других спортивных 
центрах, комплексах.

Бассейн «Автомобилист», нахо-
дящийся недалеко от колледжа, где 
раньше занимались ребята, сейчас 
закрыт. Приходится ездить далеко. А 
ведь плавание для них - это не только 
спорт, оно благотворно влияет на ор-
ганизм в целом, оказывает лечебное 
воздействие.

Подходы к самому колледжу неудоб-
ные и заставлены машинами с обеих 
сторон, что, конечно же, затрудняет, 
особенно в сегодняшнюю гололедицу, 
« дорогу к знаниям» учащимся коллед-
жа, имеющим ограничения здоровья, 
там, где и здоровый человек с опаской 
проходит.

Поднимается уже не  в первый раз 
вопрос о времени работы «зеленого 
человечка» на 6-полосной проезжей 
части по улице Гагарина рядом с 

учебным заведением. Речь идет о 
времени включения зеленого сигнала 
светофора - слишком оно коротко для 
того, чтобы студенты с определен-
ными диагнозами, не позволяющими 
быстро и резво ходить, успевали пере-
ходить дорогу за отведенное время. 
Анна Тархеевна переживает за ребят, 
за их безопасность, обращается в не-
обходимые инстанции, но результата 
пока нет.

Заместители директора дополнили 
ее рассказ, также обозначив ряд про-
блем, например, колледж нуждается 
в компьютерном классе со специаль-
ным управлением с учетом особен-
ностей обучающегося контингента. 
Колледж финансово не может осилить 
такое необходимое для ребят  обо-
рудование. Также есть потребность  
в сурдопереводчике, знающем спе-
циальную терминологию, например, 
бухгалтерскую.

Главной задачей преподаватели 
видят необходимость помочь ребятам 
расцвести, почувствовать себя не 
ограниченным, а обычным, нормаль-
ным человеком, многое умеющим и 
знающим. Учащиеся получают знания, 
обретают друзей, старших наставни-
ков в лице преподавательского со-
става. И если бы инициативы руковод-
ства колледжа встречали поддержку, 
возможностей для самореализации у 
студентов колледжа было бы больше.

Получив образование и специаль-

ность, молодые люди с ограничениями 
здоровья сталкиваются с проблемой 
трудоустройства. И  не только. Ра-
бота по созданию доступной среды, 
курируемая федеральными властями, 
не всегда доходит до логического за-
вершения. 

- Если инвалид-колсочник не может 
выйти из дома самостоятельно, смыс-
ла в доступности всего остального нет, 
- считает председатель Оренбургского 
горВОИ Неонилла Цысь. 

Нужно, чтобы получивший специаль-
ность, трудоустроившийся молодой 
инвалид имел возможность добраться 
до работы. Если будут трудности даже 
в этом, нет гарантий, что он не опустит 
руки и потеряет веру в себя.

В области растет число клубов, 
позволяющих инвалидам саморе-
лизоваться. Следж-хоккейный клуб 
«Ястреб» вдохнул новые силы во 
многих.  Сейчас некоторые наши 
следж-хокеисты - звезды уже мировой 
величины. ОООО ВОИ, учредитель 
клуба, открыл также спортивно-ту-
ристический клуб «Горизонт»,  где 
обучают азам альпинизма, вязания 
морских узлов и другим «премудро-
стям туристической науки». 

В горВОИ Оренбурга действует уже 
5 лет клуб «Гармония». Сейчас этот 
клуб знакомств и общения молодых 
инвалидов насчитывает 78 участников. 
Ежемесячно проходят тематические 
мероприятия с развлекательными 
программами, конкурсами, дискоте-
кой, организуются экскурсии в музеи 
областного центра. Также молодых 
инвалидов ждут в  молодежных клубах 
«Айсберг», «Дельфин», «Аленка», 
«Преодоление», «Тонус».  

Все затронутые на круглом столе  
проблемы были приняты на заметку. 
Региональное агентство молодежных 
программ и проектов готово прово-
дить работу с молодыми инвалидами, 
помогать им в решении трудностей, 
возникающих на их жизненном пути,  
с целью их успешной социализации. 

альфия акаШева

в центре внимания -  
молодые инвалиды

В областном клиническом 
психоневрологическом госпи-
тале ветеранов войн состоя-
лось торжественное открытие 
отделения паллиативной по-
мощи. 

В открытии социально зна-
чимого отделения приняли 
участие члены Попечитель-
ского совета госпиталя во 
главе с его председателем 
- губернатором Юрием Бер-
гом. Также присутствовали  
вице-губернатор Павел Сам-
сонов, депутаты ЗС области 
Надыр Ибрагимов и Владимир 
Киданов, представители Ми-
нистерства здравоохранения 
области, руководители религи-
озных конфессий, областного 
Совета ветеранов и другие 
официальные лица.

Проект объекта был раз-
работан в 2008 году, а вопло-
щение его в жизнь началось 

в 2012-м.  Строительство 
объекта велось в рамках об-
ластной целевой программы 
«Здоровье ветеранов войн - 
активное долголетие» на 2012-
2016 годы и государственной 
программы «Развитие здра-
воохранения Оренбургской об-
ласти» на 2014-2020 годы, под 
личным контролем губернато-
ра области Юрия Берга. На эти 
цели направлено 133,5 млн. 
рублей областного бюджета. 

Расположилось отделение 
на территории поликлиники 
госпиталя по ул. 1 Мая, 61. В 
трехэтажном здании на пло-
щади около 3 тыс. га разме-
стились справочно-регистра-
ционная служба, приемное 
отделение, изолятор, кабинет 
противоболевой терапии и 

процедурный кабинет, 2-х 
местные палаты, тренажер-
ный зал и зал психологической 
разгрузки, служебные поме-
щения. Рассчитано отделе-
ние на 30 коек. В отделении 
паллиативной помощи тяже-
лобольным будут оказывать 

помощь невролог, психолог, 
психотерапевт, социальные 
работники.

Основные задачи нового 
отделения - оказание меди-
цинской, социальной и психо-
логической помощи  пациен-
там с выраженным болевым 

синдромом, особо тяжкими и 
неизлечимыми заболеваниями 
и травмами, а также психоло-
гической поддержки их род-
ственникам. Все специалисты 
отделения прошли тематиче-
ское усовершенствование по 
вопросам паллиативной меди-
цины на базах Оренбургского 
государственного медицинско-
го университета и областного 
медицинского колледжа.

Новое отделение организо-
вано в соответствии с требо-
ваниями современной меди-
цины: это новые строительные 
технологии, современные 
материалы, соблюдение всех 
норм и правил, информатиза-
ция корпуса и, конечно, совре-
менные стандарты и методики 
лечения.

новое отделение к празднику Победы
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В Колонном зале Дома 
Советов состоялся оче-
редной Пленум областной 
общественной организа-
ции пенсионеров, инва-
лидов-ветеранов войн, 
труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных 
органов. Повестка дня 
включала ряд вопросов: 
отчет о работе Совета 
ветеранов за прошедший 
год, план работы на теку-
щий 2015 год.

С основным докладом по 
теме выступил председа-
тель областного Совета ве-
теранов Виктор Иванович 
Пинигин. Также в работе 
Пленума приняли участие ви-
це-губернатор - заместитель 
председателя правительства 
Оренбургской области по 
социальной политике Павел 
Васильевич Самсонов, пер-
вый заместитель министра 
социального развития об-
ласти Владимир Васильевич 
Демин, председатель  ООО 
ВООВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
Надыр  Раимович Ибрагимов, 
Управляющий Отделением 
Пенсионного фонда РФ по 
Оренбургской области На-
дежда Владимировна Пе-
трова, председатель город-
ского Совета общественной 
организации пенсионеров, 
инвалидов, ветеранов войн, 
труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов 
Николай Иванович Курочкин. 
Зачитали свои доклады и 
выступили с предложениями 
председатели районных от-
делений Совета ветеранов 
и представители областных 
министерств и ведомств.

Председатель областного 
Совета ветеранов Виктор Пи-
нигин подчеркнул, что работа 
организации была нацелена 
на укрепление социальной 
защищенности ветеранов во-
йны и труда. Осуществлялся 
мониторинг социально-бы-
товых условий проживания 
ветеранов, по результатам 
которого принимались меры 
по решению проблем. Осо-
бое внимание было направ-
лено на оказание помощи 
участникам и инвалидам 
Великой Отечественной во-
йны. Велась работа в рамках 
подготовки к празднованию 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

- В 2014 году Оренбуржье 
отметило ряд значимых юби-
леев - 80-летие образования 
области и 270-летие Орен-
бургской губернии, 60-летие 
освоения целинных и залеж-
ных земель. В подготовке дан-
ных мероприятий активное 
участие приняли и ветеран-
ские организации области. 
Так, Совет ветеранов Мини-
стерства сельского хозяйства, 
районные Советы ветеранов 
совместно с Минсельхозом 

издали сборник «Спасибо за 
целину», в который вошли 
имена целинников из 18 рай-
онов области. В музеях вос-
точных районов  к этой дате 
были обновлены экспозиции, 
в школах проведен конкурс 
сочинений по целинной тема-
тике. В Адамовском районе, 
в поселке Комсомольский, 
прошло чествование перво-
целинников, - отметил Виктор 
Иванович Пинигин.   

К юбилейным датам при-
урочены открытие в област-
ном центре памятника Ю.Д. 
Гаранькину, презентация кни-
ги председателя правления 
Совета Героев Оренбуржья 
Г.А. Мохунова «Герои Орен-
буржья». Отмечено 105-ле-
тие А.В. Коваленко - дважды 
героя Социалистического 
Труда, бывшего первого се-
кретаря Оренбургского обко-
ма КПСС. Как отметили в Со-
вете ветеранов, подготовка и 
проведение юбилейных дат 
способствовали усилению 
патриотического воспитания 
молодежи. Зашла речь и 
о тесном сотрудничестве 
ветеранских организаций с 
исполнительными и законо-
дательными органами вла-
сти, что позволяет своевре-
менно решать возникающие 
у ветеранов проблемы. Было 
отмечено, что в области раз-
работаны и действуют нор-
мативно-правовые акты, обе-
спечивающие социальную за-
щиту ветеранов войн, труда, 
инвалидов, да и пенсионеров 
в целом. В подтверждение 
своих слов Виктор Иванович 
озвучил ряд важных цифр. 
Так, на реализацию государ-
ственной программы «Соци-
альная поддержка граждан 
Оренбургской области» на 
2014-2020 годы в 2014 году из 
областного бюджета направ-
лено 13 миллиардов рублей. 
Осуществляется доплата к 
пенсиям определенных ка-
тегорий граждан. На допол-
нительные меры социальной 
поддержки ветеранам ВОВ, 
бывшим узникам нацистских 
концлагерей, инвалидам и 

ветеранам боевых действий, 
членам семей военнослужа-
щих, сотрудников органов 
внутренних дел, федераль-
ной службы безопасности, 
МЧС, УИН, погибших при 
исполнении служебных обя-
занностей, выделено 41,2 
миллиона рублей. 142 ве-
терана - участники оборо-
ны Ленинграда - получили 
единовременную помощь. 
Почти 170 тысяч ветеранов 
труда ежемесячно получа-
ют выплаты на проезд, 94 
тысячи человек на оплату 
услуг связи,160 ветеранам 
выданы свидетельства о 
предоставлении социальной 
выплаты на обеспечение жи-
льем в сумме 135 миллионов 
рублей. 

Министерством здравоох-
ранения области предостав-
лены меры социальной под-
держки на общую сумму 36,5 
миллионов рублей. Сюда 
входят и льготное лекар-
ственное обеспечение реаби-
литированных лиц и лиц, по-
страдавших от политических 
репрессий, тружеников тыла 
и льготное зубопротезиро-
вание. Более 3700 пожилых 
людей и инвалидов полу-
чили услуги стационарного 
социального обслуживания, 
34 тысячам человек оказаны 
услуги социального обслужи-
вания на дому.

Надо сказать, ветеранские 
организации совместно с 
органами социальной за-
щиты населения постоянно 
осуществляют мониторинг 
социально-экономического 
положения ветеранов Вели-
кой Отечественной войны 
и членов семей погибших 
(умерших) участников войны, 
по результатам которого при-
нимаются дополнительные 
меры по решению проблем 
их жизнеустройства. Так, по 
данным Совета ветеранов, 
на 1 января 2014 года 933 
ветерана войны нуждались 
в улучшении жилищных ус-
ловий. За прошедший год 898 
из них улучшили жилищные 
условия. 

Нельзя не сказать и о зако-
не Оренбургской области «Об 
организации и осуществле-
нии деятельности приемных 
семей для граждан пожилого 
возраста и инвалидов», реа-
лизация которого началась 
в прошлом году. Как итог, 
создано 25 приемных семей.

Областная организация 
ветеранов за свои 28 лет де-
ятельности накопила огром-
ный опыт работы и пользу-
ется большим авторитетом 
у оренбуржцев. Сегодня она 
объединяет свыше 480 тысяч 
пенсионеров, инвалидов, 
ветеранов войн, труда, Во-
оруженных сил и правоохра-
нительных органов, в числе 
которых: 2200 участников 
ВОВ, почти 1000 инвалидов 
ВОВ, 214 тысяч ветеранов 
труда, 6 тысяч ветеранов во-
енной службы, почти 33 ты-
сячи тружеников тыла, более 
17 тысяч воинов-интернаци-
оналистов, 1122 участника 
ликвидации аварии на ЧАЭС, 
ПОР.

В ее составе 1210 первич-
ных организаций, 49 город-
ских и районных Советов 
ветеранов, а также на правах 
коллективных членов еще 13 
общественных формирова-
ний. Это Советы ветеранов: 
«Военной службы и воен-
нослужащих, уволенных в 
запас», региональная орга-
низация инвалидов войны 
в Афганистане «Братство», 
РО «Оренбургское морское 
собрание», «Газпром добы-
ча Оренбург», «Управление 
внутренних дел», другие. Все 
они имеют свои структурные 
подразделения в городах и 
районах. 

Немаловажно и то, что зна-
чимость рассматриваемых в 
областном Совете проблем 
не оставляла равнодушны-
ми представителей  органов 
власти всех уровней, о чем 
свидетельствует их активное 
участие в пленарных заседа-
ниях. Сами члены областного 
Совета участвуют в рабо-
те Общественной палаты, 
правительства и Законода-

тельного собрания области, 
Совета старейшин при губер-
наторе, экспертной группе 
области по рассмотрению 
общественных инициатив, 
экспертном Совете по вопро-
сам прав и свобод человека 
при уполномоченном по пра-
вам человека в Оренбургской 
области, общественном Со-
вете при Министерстве соци-
ального развития, постоянно 
действующего областного 
оргкомитета по подготовке и 
проведению мероприятий в 
связи с памятными датами, 
иными советами и комиссия-
ми области. Налажено тесное 
сотрудничество с Всероссий-
ской организацией ветеранов 
войны и труда и комитетом 
Союза ветеранов России.

Членами Совета ветеранов 
ведется активная работа по 
обращениям и поступающим 
вопросам. Ни одно письмо не 
остается без ответа. Каждое 
обращение рассматривается 
в индивидуальном порядке.

Зашла на Пленуме речь и 
о планах Совета ветеранов 
на 2015 год. Как сообщил 
Виктор Иванович Пинигин, в 
текущем году предусматрива-
ется выделение субсидий об-
ластного бюджета социально 
ориентированным некоммер-
ческим организациям на ряд 
мероприятий, направленных 
на повышение качества жиз-
ни ветеранов ВОВ и труда, 
социальную поддержку, ре-
абилитацию и социальную 
адаптацию инвалидов. 

Кроме того, в области ак-
тивно ведется подготовка 
к празднованию 70-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. В канун 
даты в Бугуруслане открыли 
Мемориальные доски Героям 
Советского Союза, в Грачев-
ском районе обелиск Героям, 
в Орске у школы №4 высаже-
на аллея в честь ветеранов. 
В области завершен регио-
нальный этап Всероссийского 
конкурса «Растим патриотов 
России». Отрадно, что в нем 
приняли участие все город-
ские и районные Советы ве-
теранов. В сентябре прошло-
го года группа руководителей 
ветеранских организаций 
области побывала на исто-
рических местах блокадного 
Ленинграда и обменялась 
опытом работы ветеранских 
организаций Оренбургской и 
Ленинградской областей.   

 Виктор Иванович Пинигин 
также отметил, что чем ближе 
праздник Победы, тем боль-
ше забот у председателей 
Совета ветеранов:

- Никто не должен быть 
обойден стороной, никто и 
ничто не должно быть за-
быто. Главные вопросы: как 
чествовать ветеранов, чем 
порадовать их, как поддер-
жать каждого.

полина ростова

слово - совету ветеранов
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В Оренбургском региональном от-
делении Фонда социального стра-
хования РФ состоялось заседание 
круглого стола на тему: «Реали-
зация прав инвалидов: стратегия 
сотрудничества». 

Участие в нем приняли уполномо-
ченный по правам человека в Орен-
бургской области Анатолий Чадов, 
уполномоченный по правам ребенка  
Ольга Ковыльская, представители 
Министтерства социального развития, 
Министерства здравоохранения, ФГУ 
«Главное бюро медико-социальной 
экспертизы» по Оренбургской области,  
ФГУП «Протезно-ортопедическое пред-
приятие». Общественные организации 
на встрече представляли председатель 
Оренбургской организации «Всерос-
сийское общество инвалидов» Евгений 
Кашпар, председатель регионального 
отделения «Всероссийское общество 
слепых» Анастасия Исламова, пред-
седатель областного отделения «Все-
российского общества глухих» Ильфат 
Кудакаев, председатель Оренбургской 
городской общественной организации 
инвалидов «Преодоление», руководи-
тель подгруппы регионального штаба 
движения «Народный фронт «За Рос-
сию» Надежда Корнеева.

Представители власти и обществен-
ники собрались за круглым столом, 
чтобы выработать механизм взаи-
модействия на всех уровнях с целью 
улучшения работы по реабилитации 
инвалидов. 

В выступлениях представителей 
регионального отделения ФСС про-
звучали отчеты о работе организации 
за прошедшие годы. Так, в 2014 году в 
Оренбургское региональное отделение 
Фонда социального страхования РФ за 
обеспечением техническими средства-
ми реабилитации обратились 17 749 
инвалидов, поступило более 46 тысяч 
заявок. Им выдано более 5 миллионов 
изделий на сумму около 264 миллионов 
рублей. Санаторно-курортное лечение 
за счет федеральных средств получили 
4913 человек на сумму 86,7 миллио-
нов рублей. Более тысячи инвалидов 
Оренбургской области в прошлом году 

прошли оздоровление в санаториях 
Республики Крым. 

- Граждане льготной категории могут 
узнать свой номер в очереди на полу-
чение путевки самостоятельно, - рас-
сказала управляющий региональным 
отделением Фонда Ольга Хромушина. 
- Для этого на сайте Оренбургского 
регионального отделения  создан спе-
циальный раздел. Нужно лишь ввести 
в указанную графу номер страхового 
свидетельства обязательного пенсион-
ного страхования.

Заместитель руководителя регио-
нального бюро МСЭ Максим Мирошни-
ков проинформировал о нововведениях 
в работе его учреждения при установ-
лении инвалидности, составлении ИПР. 

Одной из главных задач на сегодняш-
ний день является создание единой 
электронной программы, которая спо-
собствовала бы эффективному доку-
ментообороту между МСЭ, отделением 
соцстраха и другими федеральными и 
региональными структурами, занимаю-
щимися вопросами инвалидов. 

Хорошо было бы включить в по-
добный документооборот и протезно-
ортопедическое предприятие - един-
ственное в области занимающееся 
изготовлением протезно-ортопедиче-
ских изделий.  На сегодняшний день 
предприятие представляет собой со-
временный протезно-ортопедический 
комплекс, оснащенный отечественным 
и импортным оборудованием, на кото-
ром работают высококвалифицирован-
ные работники, в том числе отмеченные 
высокими правительственными и регио-

нальными наградами. На предприятии 
ежемесячно изготавливается до 350 
пар ортопедической обуви, 140 единиц 
протезных изделий, 100 бандажей, что 
обеспечивает потребность населения 
области в различных видах технических 
средств реабилитации. Прием заказов 
и выдача изделий осуществляется по 
направлениям, выданным Государ-
ственным учреждением - Оренбург-
ское региональное отделение Фонда 
социального страхования Российской 
Федерации, на основании государствен-
ных контрактов, заключенных по итогам 
торгов. Решение об участии в торгах 
коммерческое предприятие принимает 
с учетом существующих экономических 
реалий и зачастую не всегда имеет 
даже при большом желании возмож-
ность ставить интересы жизненно нуж-
дающихся в их продукции  инвалидов 
на первое место, чтобы не работать 
себе в убыток.

Оренбургское региональное отде-
ление Фонда тесно взаимодействует 
с общественными организациями 
инвалидов, представители которых 
контролируют качество выдаваемых 
Фондом технических средств реаби-
литации. Общественники участвуют 
в приемке  и проверке соответствия 
условиям государственных контрактов 
изделий, поступивших от поставщиков, 
а также в  рассмотрении жалоб инвали-
дов на некачественные изделия и  их 
замене.  Участниками круглого стола 
было принято решение обновить ныне 
действующие соглашения, расширив 
полномочия организаций инвалидов. В 

частности, теперь представители орга-
низаций инвалидов будут участвовать 
в подготовке технических заданий для 
закупки средств реабилитации. 

- Мы команда единомышленников, 
соратников, - подчеркнул председатель 
Оренбургской областной организации 
«Всероссийское общество инвалидов» 
Евгений Кашпар, - наша цель едина 
- создать все условия для реабилита-
ции инвалидов. Работа с ФСС ведется 
в тесном взаимодействии, и хочется 
отметить, что ни одно обращение 
инвалида за это время не осталось 
незамеченным. Конечно, мы, как и все, 
сталкиваемся с проблемами, но стара-
емся решать  их вместе.

Не только проблемы обсуждались 
на заседании, были отмечены и по-
ложительные моменты. Например, 
порадовало письмо самой юной участ-
ницы прошедшего летом творческого 
конкурса «СТИХиЯ Пегаса», организа-
тором которого стала ОООО ВОИ. Юная 
гостья из Балаково отметила очень вы-
сокий уровень  подготовки мероприятия 
даже в сравнении со столичными, и 
выразила пожелание еще не раз при-
нять  в нем участие. Евгений Кашпар, 
под руководством которого проводился 
конкурс, выразил надежду, что межреги-
ональный конкурс станет со временем 
всероссийским. 

- Круглый стол прошел на высоком 
уровне, - поблагодарила за встречу На-
дежда Корнеева, - мы сегодня вместе 
на разных площадках должны ставить 
серьезный вопрос социальной ответ-
ственности.

По итогам заседания было принято 
решение разработать проект соглаше-
ния о взаимодействии регионального 
отделения Фонда с уполномоченным 
по правам человека и уполномоченным 
по правам ребенка в Оренбургской об-
ласти. Председателям общественных 
организаций адресована просьба на 
своих площадках проводить разъ-
яснительную работу с инвалидами по 
вопросам обеспечения техническими 
средствами реабилитации и путевками 
на санаторно-курортное лечение. 

альфия акаШева

стратегия сотрудничества

12 февраля 2015 года руко-
водитель аппарата Обще-
ственной палаты Орен-
бургской области Алексей 
Спицын провел семинар-со-
вещание социально ориен-
тированных некоммерче-
ских организаций области.

В мероприятии приняли уча-
стие: председатель некоммер-
ческого партнёрства «Альянс 
фондов местных сообществ 
Пермского края» Нина Самари-
на, исполняющий обязанности 
начальника Управления по 
внутренней политике прави-
тельства Оренбургской области 
Базаргалей Ермеков, консуль-
тант Управления по внутренней 
политике правительства Орен-
бургской области Виктор Поно-
маренко, председатель Обще-
ственной палаты Оренбургско-
го района Валерий Медведев, 
а также члены Общественной 
палаты Оренбургской области 
и руководители общественных 
объединений, среди которых 

присутствовали председатель 
ОООО ВОИ Евгений Викторо-
вич Кашпар и его заместитель 
Виктор Борисович Мирный.

Программа семинара-сове-
щания оказалась насыщенной 
и актуальной. Прозвучали вы-
ступления руководителей НКО 
о роли и задачах социально 
ориентированных НКО в раз-
витии гражданского общества, 
о задачах по выполнению ре-
золюций съездов некоммер-
ческих организаций России. 
О новых направлениях и воз-
можностях работы социально 
ориентированных НКО в совре-
менных условиях рассказала 
Наталья Изюмченко - председа-
тель региональной обществен-
ной организации «Ассоциация  
выпускников Президентской 
программы».

На мероприятии также была 
представлена программа 

«Межрегионального центра 
развития фондов местных 
сообществ в муниципальных 
районах регионов Приволжско-

го федерального округа», с пре-
зентацией которой выступила 
председатель некоммерческого 
партнёрства «Альянс фондов 

местных сообществ Пермского 
края» Нина Самарина.

В завершении семинара-
совещания состоялось на-
граждение лауреатов конкурса 
ПФО и активных руководителей 
общественных организаций. 
Среди лауреатов Благодар-
ность Общественной палаты 
получили Евгений Кашпар и 
Виктор Мирный за активную 
реализацию социальных про-
ектов на территории Оренбург-
ской области. 

Такого рода совещания по-
лезны с точки зрения обучаю-
щих мероприятий и приобре-
тают еще большое значение в 
развитии гражданского обще-
ства Оренбуржья. Стоит от-
метить, что за последние годы 
в Оренбургской области сфера 
влияния институтов граждан-
ского общества существенно 
расширилась. И произошло это 
благодаря активному участию 
некоммерческих организаций 
в их создании, становлении и 
работе.

Семинар нКо состоялся
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Слалом, толкание ядра, 
подводный спорт, стрель-
ба, бег, баскетбол, теннис 
- вот неполный список 
увлечений Ларисы Федо-
ровны Тюкаловой. Спорт 
стал для нее не просто за-
нятием для души, а смыс-
лом жизни. О достижениях 
спортсменки говорят бо-
лее 300 грамот и дипломов, 
многочисленные медали и 
кубки. 

В свои почти что 80 Лариса 
Федоровна и не думает об от-
дыхе: работа, дача и, конечно 
же, спорт. А познакомились 
мы с Ларисой Федоровной на 
городской спартакиаде среди 
лиц с ограниченными возмож-
ностями. Розовощекая, актив-
ная, в спортивном костюме 
она добродушно улыбалась, 
лихо готовясь к старту. На-
строена она была на победу. 
Впрочем, как и всегда. В ходе 
нашей непродолжительной 
беседы вскользь упомянула, 
что несколькими днями ранее 
принимала участие в «Лыжне 
России» и заняла первое ме-
сто в своем забеге. 

Родилась Лариса Федо-
ровна 7 июля 1935 года на 
Украине, в Луганской области. 
По роду своей деятельности 
главе семейства пришлось 
переехать в Воронежскую 
область. Обосновались в 
Бутурлиновке. Там Лариса и 
пошла в школу. Всего в семье 
было четверо детей - помимо 
нее два брата и сестра. Как 
признается сама Лариса Фе-
доровна, куклы ей были не 
интересны, как-то все больше 
с мальчишками на улице игра-
ла в «Казаки-разбойники», 
лапту, а зимой излюбленным 
занятием были лыжи и конь-
ки, которые тогда еще нужно 
было привязывать к вален-
кам. В седьмом классе юная 
спортсменка получила первую 
крупную грамоту по лыжам в 
забеге на 2 километра.  

- После войны в школу при-
шел отставник Николай Ва-
сильевич. Настолько он нас 
заразил физкультурой! Мы и 

гитару забросили - все пере-
ключились на спорт, - вспоми-
нает Лариса Федоровна. 

Так получилось, что когда 
сестра окончила техникум, ее 
направили в Ульяновск, и Ла-
рису было решено отправить 
с ней. В Ульяновске девушка 
поступила в фельдшерскую 
школу. Говорит, с детства ре-
шила, что будет врачом. 

- Во время войны у нас был 
госпиталь. Как эшелоны с ра-
неными приходят, начинается 
бомбежка. Видимо, предатель 
сообщал. А мы, дети, не пони-
мали, что это и для нас опас-
но. Бегали. Смотрели. Стоны, 
вся эта обстановка запомни-
лась мне на всю жизнь. С тех 
пор я и решила стать врачом, 
чтобы люди не страдали. 

На новом учебном месте 
юную активисту быстро за-
метили и избрали в группу 
физоргом. Ходила на волей-
бол, плавание, увлекалась 
легкой атлетикой. А когда от-
крылась горнолыжная секция, 
оставить без внимания это 
девушка не могла. Через два 
года тренировок спортсменка 
занимает второе место на 
первенстве России по горно-
лыжному спорту. Своим до-
стижением Лариса Федоровна 
и сегодня гордится. 

Вскоре сестра знакомится 
с парнем, и они уезжают в 
Свердловск. Но Лариса в это 
время уже активно занима-
лась общественной деятель-
ностью, и бросать любимое 
занятие не захотела. Дали 
место в общежитии. Полу-
чала стипендию - так и жила. 
Нужно было принять участие 
в шахматном турнире - пожа-
луйста, на лыжах - за радость, 
в настольном теннисе - как 
отказаться! Говорит: надо - 
так надо. 

После окончания учебы 
девушку не отправили по рас-
пределению в другой город, а 
оставили в областной больни-

це как ведущую 
спортсменку. С 
легкостью она 
в ы и г р ы в а л а 
городские и об-
ластные тур -
ниры. А как-то 
услышала по 
радио призыв к 
комсомольцам 
помочь дерев-
не кадрами. Не 
раздумывая, Ла-
риса с друзьями 
собрали чемо-
даны и отправи-
лись на новое 
место работы. 
Так  девушк а 
о к а з а л а с ь  в 
селе Терентьев-
ка Ульяновской 
области. Устро-
илась заведую-
щей фельдшер-
ско-акушерским 
пунктом. Вела 
прием, назнача-

ла лечение, читала книги, 
медицинскую литературу. 
Вскоре такая однообразная 
жизнь наскучила спортсменке. 
Собрала активную молодежь, 
отремонтировали клуб, за-
нялись самодеятельностью, 
начали бегать кросс, собрали 
волейбольную команду. Уже 
через год на районных со-
ревнованиях по легкой атле-
тике ребята заняли призовые 
места.

Так и жила спортом, пока 
в ее жизни не появилась 
любовь. Но и здесь не обо-
шлось без спорта. Еще будучи 
студенткой ходили они с под-
ружками на легкую атлетику 
в училище связи. Там и по-
знакомилась спортсменка 
с будущим мужем. Уехав в 
Терентьевку, продолжала пе-
реписываться. А вскоре моло-
дой человек приехал и забрал 
любимую с собой в город Все-
воложск Ленинградской об-
ласти, куда был распределен 
по окончании училища. И там, 
на новом месте, теперь уже 
молодая жена, собрала актив-
ных девушек, организовали 
группу и стали соревноваться 
между воинскими частями. 
Приглашали и на районные 
соревнования. Даже предла-
гали без экзаменов поступить 
в Ленинградский институт 
физкультуры, но семью не 
оставишь. А вскоре пришлось 
опять переезжать. На этот раз 
в Тверь. Но и там прожили 
недолго - серьезно заболела 
свекровь. Муж оставляет 
службу, и молодая семья с ма-
ленькой дочкой переезжает в 
Оренбург. Даже имея грудную 
дочь, Лариса Федоровна не 
могла пропустить соревнова-
ния, остаться в стороне. Муж 
согласился посидеть с дочкой, 
а молодая мама отправилась 

в город Горький, где в составе 
сборной команды России вы-
ступала на первенстве СССР. 
Прошла дистанцию и, не до-
жидаясь результатов, уехала 
домой.

По приезде в Оренбург 
встал вопрос с работой. Пред-
ложили при обкоме ДОСААФ 
фельдшером в изоляторе. 
Деваться было некуда - день-
ги всегда нужны. И здесь не 
оставляла спорт. Вскоре нача-
ла занимать первые места по 
лыжам. И теперь уже в Орен-
буржье девушку стали считать 
сильнейшей лыжницей обла-
сти. Спортсменка показывала 
результат мастера спорта. Но 
работа в изоляторе, подраз-
умевающая общение с за-
ключенными, тяготила Ларису 
Федоровну, и знакомая, врач 
на спасательной станции на 
Урале, уговорила перейти к 
ним.

- А там водолазы, река. 
Мне, конечно же, стало очень 
интересно, и я начала пла-
вать с аквалангом. Потрени-
ровалась-потренировалась, 
и выиграла первенство об-
ласти. Была чемпионкой по 
горнолыжному спорту, а стала 
еще и чемпионкой по подво-
дному спорту, - с блеском в 
глазах вспоминает Лариса 
Федоровна.

Достижения девушки не 
остаются незамеченными, и 
ей дают путевку в Алушту, в 
республиканский клуб подво-
дного спорта. Там спортсмен-
ка проходит курсы и получа-
ет удостоверение, согласно 
которому имеет право вести 
секцию подводного спорта. 

Спорт помог молодой жен-
щине и когда с мужем в 30 
лет случилась беда. Молодая 
мама остается одна с двумя 
маленькими дочками на ру-

ках. Сидела на таблетках и 
уколах. Душа разрывается, 
дети плачут, а жить-то как-то 
надо. Врач сказала - тебе по-
может восстановиться толь-
ко спорт. Решила получить 
высшее образование, в то 
время как раз открыли фи-
лиал омского института. Все 
ведущие спортсмены области, 
не имеющие высшего обра-
зования, шли туда. Поступи-
ла без труда. Приходилось 
много тренироваться. Брала 
дочерей - и на стадион, в За-
уральную рощу. Пока мама 
разминается, готовится, дочки 
тоже бегают на свежем воз-
духе, присматривают друг за 
другом. 

Затем устроилась работать 
в бассейн. Сначала медиком, 
потом и тренером.

- Приводили к нам слабови-
дящих детей, и почему-то ни-
кто из тренеров не брался их 
обучить плаванию. А мне, как 
матери, было их очень жалко. 
И я решила взять ребят под 
свое крыло. Через какое-то 
время они уже выступали на 
соревнованиях в Волгограде, 
Ростове-на-Дону, Бийске, 
ездили по всей России. Были 
в числе призеров. До сих пор 
со многими из них мы тесно 
общаемся. 

Приглашали Ларису Федо-
ровну даже в Москву готовить 
пловцов Паралимпийских игр.

Не обошла стороной эту 
сильную женщину и еще одна 
беда - обнаружили кисту в 
почках, и одну почку пришлось 
удалить. Дали третью группу 
инвалидности. 

- Пришла я зарегистри-
роваться в ВОИ, а там уже 
наслышаны о моих достиже-
ниях, и сразу же предложили 
участвовать в спартакиаде. 
Так и вошла в этот дружный 
коллектив. 

Когда выяснилось, что у Ла-
рисы Федоровны аллергия на 
хлорку, она решила занимать-
ся лечебной физкультурой. С 
полной отдачей работала ин-
структором в Реабилитацион-
ном центре  «Проталинка» для 
детей и подростков с ограни-
ченными возможностями. Ког-
да уже было решила заняться 
дачей и вести размеренный 
образ жизни, ее в буквальном 
смысле уговорили прийти на 
должность инструктора-ме-
тодиста в областной центр 
медицинской профилактики. 
И отпускать ее здесь не хотят 
и по сей день. Так вот в свои 
почти 80 Лариса Федоровна 
успевает работать, помогать 
дочкам и внукам, заниматься 
дачей и участвовать в спар-
такиадах. Такая активная 
жизнь ей по душе, и останав-
ливаться на достигнутом она 
не собирается. Здоровья вам 
и оставайтесь всегда такой же 
энергичной, жизнерадостной, 
и будьте примером для всех 
нас!

арина алЯбьева

Быстрее! выше! Сильнее!
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В Зауральной роще об-
ластного центра состо-
ялась городская спарта-
киада среди лиц с ограни-
ченными возможностями. 
И стар и млад встали 
в этот день на лыжи, 
чтобы определить бы-
стрейшего. Ни мороз, ни 
сильные соперники не ис-
пугали спортсменов. 

Перед заездом, как пола-
гается, разминка, проверка 
инвентаря, настрой на по-
беду - и погнали! Как пел 
еще в свое время Владимир 
Высоцкий, «Красота - сре-
ди бегущих: первых нет и 
отстающих!». Для тех, кто 
решил принять участие в 
заезде, действительно, было 
главное - участие, а не по-
беда. А потому, выстраива-
ясь на старте, спортсмены 
подбадривали друг друга и 
шутили. 

- Создан оргкомитет, кото-
рый занимается организаци-
ей и проведением городской 
спартакиады среди лиц с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. В этом году 
спартакиада проводится в 
22-й раз. Мы впервые выш-
ли с инициативой провести 
спартакиаду в течение всего 
календарного года. И первый 
вид спорта - лыжные гонки, 
- пояснил ведущий специ-
алист комитета по физиче-

ской культуре и спорту адми-
нистрации города Оренбурга 
Арслан Манабов.

Надо сказать, принять уча-
стие в заезде могли все же-
лающие. Возрастные группы 
- от 10 и старше 60 лет. 

Воспитанница школы-ин-
терната №1города Оренбур-
га Виктория Исщентлюк ак-
тивно занимается спортом, 
участвует в соревнованиях и 
спартакиадах, проводимых в 
разных городах: 

- Нравятся легкая атлетика 
и волейбол. Недавно приеха-
ли из Челябинской области. 
Участвовали в соревнова-
ниях по лыжам. Призовое 
место не заняли, но мы не 
расстраиваемся - нам есть 
куда стремиться.

Были на спартакиаде и те, 
кто жизни своей не мыслит 
без лыж. Так, инструктор-
методист областного центра 
медицинской профилактики 
Лариса Федоровна Тюкалова 

на лыжах, можно сказать, 
всю жизнь. Более 15 лет 
принимает участие в «Лыж-
не России». Вот и этот год 
не стал исключением, и как 
результат - первое место в 
своем заезде. 

- На носу 80. Бросать лю-
бимое дело не собираюсь. С 
детства катаюсь на лыжах, 
коньках. Все закладывается 
с детства. В школе был хоро-
ший преподаватель по физ-
культуре. Первую грамоту 

получила в 1949 году. С тех 
пор их коллекционирую. Не-
давно решила пересчитать 
их, оказалось у меня около 
300 грамот со всех спортив-
ных соревнований. И Любовь 
к спорту сохранилась у меня 
до сих пор. Лыжи - для здо-
ровья. Нужно не лениться, а 
заниматься собой, - говорит 
Лариса Федоровна.

Рамиль Мухаметшин при-
знается, увлекается лыжами 
пятый год. Как научился 
кататься - не расстается с 
ними. Да и к тому же, совер-
шенствует свое мастерство. 
На «Лыжне России» в этом 
году занял второе место, а 
на спартакиаде стал первым! 
О своем увлечении расска-
зывает воодушевленно, с 
улыбкой на улице. Грамоты 
и дипломы для него не самое 
важное. Главное - впечатле-
ния и отличное настроение.

Стоит отметить, что уча-
стие принимали многие. 
Среди них и работники 
Оренбургского областного 
правления ВОИ, студенты 
колледжа-интерната. Актив-
ными были и болельщики. 
Любовались со стороны 
лыжными гонками Валерий 
Рыжков, всем известный 
оренбургский спортсмен, 
паралимпийский чемпион и  
Владимир Костин, ветеран 
Афганистана.   

арина алЯбьева

Пономаревские инвалиды к Гто готовы

вставай на лыжи!

Не так давно указом Президента 
РФ В.В.Путина о возрождении 
комплекса «Готов к труду и 
обороне» была дана мотивация 
российским гражданам к здоро-
вому образу жизни и занятиям 
спортом. Правительством Рос-
сийской Федерации утверждено 
Положение о Всероссийском физ-
культурно-спортивном комплек-
се «Готов к труду и обороне». 

31 января 2015 года в физкуль-
турно-оздоровительном комплексе 
«Юбилейный» села  Пономаревка, 
состоялось открытие соревнований 
по сдаче норм ГТО среди ветеранов, 
приуроченное к 70-летию Победы 
советского народа в Великой Отече-
ственной войне.

Программа состязаний включила 
в себя силовую гимнастику: подтя-
гивание на перекладине, отжимание 
от пола, гиревой спорт, упражнения 
на пресс, а также пулевую стрельбу 
и лыжный спринт.

На мероприятии присутствовали 
начальник отдела военного комисса-
риата по г. Абдулино, Абдулинскому 
и Пономаревскому районам  С.А. 
Шушеров, председатель отделения 
партии «Единая Россия» в Поно-
маревском районе Л.Д. Рублева, 
председатель Совета депутатов По-
номаревского района И.В. Данилов.

Также в нем приняли активное уча-
стие председатель Пономаревской 
местной организации ВОИ А.Г. Зен-
кин, председатель Совета ветеранов 
В.Я. Костина.

В рамках мероприятия была ор-
ганизована выставка, рассказыва-

ющая о Героях Советского Союза, 
генералах-земляках, а также о ря-
довых пономаревцах, отмеченных 
боевыми наградами в ВОВ.

Не осталось в стороне и молодое 
поколение. Участники военно-па-
триотического клуба «Ровесник», 
воспитанники которого не раз за-
нимали лидирующие позиции на 
соревнованиях разного уровня, 
демонстрировали правильность 
упражнений перед каждым конкур-
сом, а хореографическая группа 
«Уральские узоры» порадовала 
зрителей красочным танцевальным 
выступлением.  

Никто не ожидал увидеть очень вы-
сокие результаты с учетом возраста 
участников, в том числе инвалидов 
- членов Пономаревской местной ор-

ганизации ВОИ. Но ветераны запаса 
Вооруженных сил продемонстриро-
вали такие результаты, что молодым 
остается только завидовать. 

Главный судья соревнований отме-
тил, что почти все участники в своих 
возрастных группах значительно 
превысили нормативы ГТО. Ветера-
ны проявили завидную физическую 
подготовку, бойцовский характер и 
стойкость духа.

Всем победителям и участникам 
соревнований были вручены Почет-
ные грамоты и памятные подарки. 

Подобное соревнование по сдаче 
норм ГТО стало едва ли не первым 
в Оренбургской области, поэтому 
пономаревцы стали зачинателями 
данного движения, чем можно и 
нужно гордиться.
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В Оренбургском районе 
прошли сразу несколько 
праздников для людей с 
ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Чудо в подарок

Специалисты отделения 
социальной реабилитации 
инвалидов Оренбургского 
района  и артисты- волон-
теры Арт-студии «Бродвей» 
организовали благотвори-
тельный вечер  для 20 семей, 
в которых воспитываются 
маломобильные  дети.

Мальчишкам  и девчонкам, 
редко выходящим из дома, 
радость от встречи с чудом 
подарили зажигательные 
танцоры, весёлые ростовые 
куклы и фокусник. Послед-
нему маленькие зрители  
аплодировали больше всего.

- В Оренбургском райо-
не на учете состоят  268 
маломобильных детишек. 
Такие праздники проводятся, 
чтобы восполнить у ребят 
острую нехватку общения со 
сверстниками,- рассказыва-
ет заведующая отделением 
социальной реабилитации 
инвалидов Оренбургского 
района  Надежда Швецова.

А родители, пришедшие на 
праздник, отметили, что для 
них это еще  и возможность 
знакомства и взаимной под-
держки.

Созвездие  
талантов

Детский фестиваль «Со-
звездие Веры, Надежды и 
Любви» собрал более ста 
маленьких звездочек из 32 
школ Оренбургского района.

Что бы ни выбрали ребята 
для самовыражения- из-
готовление поделки, чтение 
стихов, песню или танец - на 
фестивале тепло встречали 
любой талант.

Так, например, Яна Кузне-
цова из села  Благословен-
ка создала из подручного 
материала - кубиков, ткани, 
бумаги - уютный деревен-
ский домик. 

А Максим Хвалев  поко-
рил зрителей трогательным 
прочтением  стихотворения 
Лермонтова «Бородино».

- Такие праздники сплачи-
вают семьи, - уверена его 
мама Светлана Хвалева. 
- Максиму понравилось его 
первое выступление на сце-
не, так что будем продолжать 
принимать участие в подоб-
ных конкурсах и фестивалях.

Выступления и творческие 
работы ребят были по досто-

инству оценены.
За упорство и старание 

каждый участник фестиваля  
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
получил почетную грамоту и 
памятный подарок.

По дороге  
творчества

Самых спортивных, актив-
ных и талантливых инва-
лидов Оренбургского райо-
на чествовали на большом 
празднике «Дорогою добра».

Их  тепло поздравили на-
чальник отдела социальной 
защиты населения Мини-
стерства социального разви-
тия области Юрий Михайлин, 
заместитель главы районной 
администрации Владимир 
Калинин, депутаты район-
ного Совета, представители 
общественных организаций.

А сами виновники торже-
ства в который раз порадо-
вали своими действительно 
безграничными талантами. 
Ведь многие художники и  
мастера, присутствующие в 
зале, являются постоянными 
участниками представляют 
свои изделия на выстав-
ках районного и областного 
масштабов и занимают при-
зовые места.

Так, например, Анна Вол-
женцева из села Черноре-
чье вязанием занимается 
со школьной скамьи. На 
выставках она удивляет не-
обыкновенными ажурными 
салфетками, а Ольга Кар-
пова из поселка Чебеньки 
создает красивые шарфы, 
шали, кардиганы. Масте-
рица владеет искусством 
вязания спицами и крючком, 
которому научилась само-
стоятельно.

Порадовал своими 
оптимистичными и 
теплыми стихами ма-
стер художественно-
го слова Анатолий 
Никитин из поселка 
Чебеньки.

- Первые юноше-
ские стихи написал 
еще в школе, - вспо-
минает Анатолий Ива-
нович. - Но писать сти-
хи и песни постоянно 
начал уже в зрелом 
возрасте, в 2000 году. 
Некоторые из моих 
стихов публиковали 
в областных газетах.

Еще один поэт Алек-

сандр Гончаров рассказыва-
ет, что сочинение стихов - не 
единственное его увлечение. 
Он также постоянный участ-
ник художественной само-
деятельности, а еще и дня 
не может представить без 
занятий спортом. Александр 
увлекается шашками, шах-
матами, гиревым спортом 
и дартсом. Поэтому в его 
капилке множество наград за 
участие в различных спарта-
киадах среди спортсменов-
инвалидов.

 Еще один народный уме-
лец Владимир Мирошкин из 
поселка Юный, не смотря на 
тяжелый недуг, занимается 
красивым и трудоемким ви-
дом творчества-  выжигани-
ем по дереву. Примечатель-
но, что в библиотеке своего 
поселка он готовил выставку 
ко Дню милосердия, которая 
пользовалась успехом у 
односельчан.

Для всех участников празд-
ника подготовили большой 
концерт и памятные подарки.

кристина неЧаева

Дари добро

Масленица - самый большой и 
веселый, самый яркий и люби-
мый народом праздник, отме-
тить который  собрались инва-
лиды Дзержинского отделения 
ВОИ Оренбурга в библиотеке 
им. А.С.Пушкина. Организовала 
мероприятие председатель 2-х 
первичек Раиля Ибраева.

Гостей встречала заведующая 
библиотекой  Раиса Мухаметова  и 
дружелюбно показывала эскизы, 
экспонаты, поделки, изготовленные 
в кружках.

При библиотеке работают много-
численные кружки, клубы:  клуб 
приусадебного хозяйства  - руко-
водитель Т.В.Мячина. Так недавно 
открыли совместно с ВОИ Дзержин-
ского района клуб молодых инвали-
дов -руководитель  В.Шувалов. Есть 
литературная гостиная - руководи-
тель  В.Ф.Терехова; проводятся 
мероприятия среди детей на базе 
детского сада «Солнышко». Его  ру-
ководитель  О.Ф.Кожевникова, она 
работает в библиотеке с 1977 года.

С особой гордостью Р.Мухаметова  
рассказала,что у них есть много 
творчески одаренных людей, само-
деятельные поэты  - И.Черноштанов 
(85 лет) , поэтесса В.П.Гишаева, 
Е.Н.Ленина, Ю.А.Сладков.

Да, библиотеку  имени А.С. Пуш-

кина по праву можно назвать «хра-
мом учености».

Присутствующие  с огромным ин-
тересом слушали все о празднике,  
которому более 1000 лет. В увлека-
тельной форме было рассказано о 
масленице  разгульной, блинной, 
боярыне и разорительнице.

Блины - символ  солнца имеют 
различные обряды: поминальные, 

брачно- семейные, земледельче-
ские и другие.

После получения большой, об-
зорной тематической информации 
все были приглашены на чаепитие. 
На столах было изобилие блюд и 
центральное место занимали бли-
ны с самыми разными начинками. 
Среди присутствующих оказалась 
именинница Н.А. Чернова.

С юбилеем ее поздравила и вру-
чила подарок  председатель  ВОИ 
Дзержинского района  И.И. Карева.

Чаепитие объединило и  согрело 
сердца присутствующих. Все вме-
сте пели песни, а запевали  певуньи 
из хора «Дарьюшка»  - А.Г. Кирил-
лова, Н.Д. Логинова, много пели 
частушек, рассказывали басни.

Очень трогательные стихи для 
ветеранов прочла М.Р. Масольд. 
Загадки, шутки, смех, веселье - так 
незаметно пролетело 3 часа, а ухо-
дить не хотелось.

В этот светлый праздник все по-
лучили заряд душевной бодрости, 
внимания и  оптимизма.

Праздник удался на славу и за-
помнится надолго.

Огромная благодарность за по-
мощь в организации и проведении 
праздника инвалиды выражают 

депутату городского Совета  В.О. 
Фетисову, председателю ВОИ Дзер-
жинского района И.И. Каревой, 
председателю 2-х первичек  Р.Х. 
Ибраевой, заведующей библиоте-
кой Р.М. Мухаметовой.

раиса лоШМанова,  
член вои, г. оренбург  

Масленица разгульная
траДиции
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В отделе литературы на ино-
странных языках Оренбург-
ской  областной универсаль-
ной научной библиотеки им. 
Н.К. Крупской открылся широ-
кий просмотр произведений 
Нобелевских лауреатов по 
литературе.  

Выставка в хронологическом по-
рядке знакомит с авторским насле-
дием отечественных и зарубежных 
поэтов и писателей, награжденных 
Нобелевской премией по литера-
туре. Напомним сегодня в статье 
про наших соотечественников. 

В России лауреатов Нобелев-
ской премии в области литературы 
не так уж много. Их всего пять 
человек. 

В советские времена премия, 
основанная по завещанию в конце 
XIX века капиталистом Альфре-
дом Нобелем, считалась «бур-
жуазной», а значит, вредной для 
СССР. 

И.А. Бунин, окрестив пролетар-
скую революцию 1917-18 годов 
«Окаянными днями», навсегда 
покинул родину. Тосковал, «пла-
кал» о России, глубоко переживал 
крушение прежнего мира. Будучи 
гражданином Франции, писал на 
великолепном русском языке о 
трагедии русской истории XX века, 
об одиночестве современного 
человека. В 1933 году за цикл про-
изведений и в частности за книгу 
«Жизнь Арсеньева» ему была 
присуждена Нобелевская премия 
с формулировкой: «..за строгий 
артистический талант, с которым 
он воссоздал в литературной про-
зе типично русский характер».

Невероятным видится полу-
чение в 1965 году Нобелевской 
премии М.А. Шолоховым  за ро-
ман «Тихий Дон». Чувствовалась 
«оттепель» в политическом курсе 
страны. Такую правду о брато-
убийственной Гражданской во-
йне, об установлении Советской 
власти на Дону никто ни до, ни 
после Шолохова не писал. Жизнь 
показана им во всей сложности 
и в мучительном противоречии. 
Поздравляя писателя с присуж-
дением награды, ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР писали 
ему: «Расцениваем это как еще 
одно свидетельство мирового 
признания Вашего выдающегося 
таланта, неоспоримых достижений 
литературы социалистического 
реализма». А затем началась 
многолетняя травля писателя, об-
виняемого в плагиате, воровстве 
чужого произведения, дескать, «не 
мог молодой малообразованный 
казак - станичник создать одно из 
вершинных достижений мировой 
литературы».

Два следующих лауреата Нобе-
левской премии, А. Солженицын 
и И. Бродский, в свое время были 
выдворены из СССР  и лишены 
гражданства. Их творчество при-
шлось на период холодной войны с 
Западом. Они считались предате-
лями, врагами Советской власти. 

А. И. Солженицын получил ми-
ровую известность еще в 1962 
году после публикации в «Новом 
мире» рассказа «Один день Ивана 
Денисовича» - первой небольшой 
книги о сталинских лагерях, опу-
бликованной в СССР.  Тогда это 
было частью «десталинизации», 
проводимой Н. Хрущевым после 
XXII съезда КПСС. На путь откры-

той оппозиции режиму Сол-
женицын ступил в 1967 году, 
обнародовав свое «Откры-
тое письмо VI съезду Союза 
советских писателей». После 
Чехословацких событий ав-
густа 1968 года,  потрясших 
писателя, он сходится с из-
вестным правоборцом,  ака-
демиком А.Д. Сахаровым, 
что явно обеспокоило и не 
понравилось политическому 
руководству страны. 

Председатель КГБ, Ю. Ан-
дропов в служебной записке 
Л.И. Брежневу предложил: 
«Я считаю, что Солжени-
цына надо выдворить из 
страны без его согласия. Он 
выступает против Ленина, 
против Октябрьской рево-
люции, против социалисти-
ческого строя. Его сочине-
ние «Архипелаг ГУЛАГ» не 
является художественным 
произведением. А является 
политическим документом. 
Это опасно…»

К слову, «Архипелаг ГУ-
ЛАГ» был напечатан за гра-
ницей в 1974 году, в России 
его многие прочли только 
через 20 лет. В 1974 году ли-
шили гражданства, выслали 
из страны лауреата Нобе-
левской премии (1970 г.).

Смолоду судьба круто 
испытывала величайшего 
поэта современности И. 
Бродского. Выдавленный 
родиной, объявленный ту-
неядцем, бывший гражданин 
СССР, пишущий на русском 
языке, гражданин США Ио-
сиф Бродский в 1987 году 
стал одним из самых моло-
дых лауреатов Нобелевской 
премии по литературе.

Анна Ахматова, одна из 
первых, благословила Брод-
ского на творчество, пред-
рекла ему большую трагиче-
скую судьбу, великую славу.

Интеллектуальный, не-
обычно мыслящий, он не 
был признан в родном Ле-
нинграде поэтом. Время рас-
судило. А строки, созданные 
Бродским, уже  попали в веч-
ность: «Жизнь, которой (как 
дареной вещи, не смотрят в 
пасть), обнажает зубы при 
каждой встрече. От всего че-
ловека остается часть речи. 
Часть речи вообще. Часть 
речи…».

Но самой сложной истори-
ей получения Нобелевской 
премии является история 
Бориса Пастернака, чье 
125-летие со дня рождения 
отмечается в феврале, и это 
событие послужило поводом 
для написания моей статьи в 
таком ключе.

Он из плеяды тех великих 
стихотворцев, кто тратил 
каждую минуту своей жизни 
на ее познание:

Во всем мне  
хочется дойти
До самой сути.

В работе. В поисках пути,
В сердечной смуте.

До сущности  
протекших дней,
До их причины,

До оснований, до корней,
До сердцевины.

Все время схватывая нить
Судеб, событий,
Жить, думать,  

чувствовать, любить 
Свершать открытья…

Поэтическое и литературное насле-
дие его велико. Миру явился глубоко 
чувствующий лирик, тонкий психолог 
человеческой души, новатор (он един-
ственный представитель поэтического 
течения «Центрифуга», автор лириче-
ского романа «Доктор Живаго», пока-
завшего все, что происходило вокруг 
в революционной перестройке России 
через призму высокой интеллектуаль-
ности, через смерть и любовь, через 
правду и ложь. 

 Писал он по зову сердца, а не по 
методике социалистического реализма. 
Идеологический погром, начавшейся с 
августа 1946 года ждановским поста-
новлением, сопровождался волнами 
новых репрессий. Пастернак жил в 
сознании, что его с минуты на минуту 
могут арестовать. Он понимал, что 
роман «Доктор Живаго», над которым 
он в это время работал, никогда не 
будет напечатан в СССР.  Над ним 
Пастернак работал 10 лет. В 1956 году 
был отдан в журнал «Новый мир», где 
редактором был К. Симонов. Однако 
издание романа было запрещено на 
долгих 30 лет. Но роман вышел в 1957 
года в итальянском переводе, а далее 
он был издан за границей практически 
на всех языках мира.

Поэт, писатель ослушался, он должен 
быть наказан! С 1946 года Пастернак 7 
раз выдвигался на Нобелевскую пре-
мию по литературе. В 1958 году она 
была присуждена ему «за выдающиеся 
достижения в современной лирической 
поэзии и продолжение благородных 
традиций великой русской прозы».

Разразившийся вслед за этим по-
литическим скандал получил во всем 
мире название «Дело Пастернака». 
Пастернак через неделю угроз и травли 
был вынужден отказаться от «буржу-
азной» премии. Советские цензоры не 
успокоились: произведения его и изда-
ния его переводов были остановлены, 
круг друзей сузился, поэт остался без 
средств к существованию, больной и 
затравленный.

Ветер перемен рубежа XX - XXI веков 
вернул россиянам когда-то тщательно 
скрываемое, вернул А. Ахматову, М. 
Цветаеву, А. Платонова, М. Зощенко, Б. 
Пильняка, М. Булгакова, Е. Замятина, 
вернул читателям лауреатов Нобелев-
ской премии в области литературы с 
их выдающимися произведениями. И 
это нас нисколько не испортило, не ис-
пугало. Мы стали нравственно богаче и 
зорче смотрим на этот мир, в котором 
каждый день гибнут люди от неспра-
ведливой войны, от чьей-то алчности 
и жестокости. Мы учимся у героев про-
изведений выживать в нестерпимых 
обстоятельствах, учимся бороться за 
свою любовь, за свою жизнь и жизнь 
на планете Земля. Учимся быть сво-
бодными.

надежда МУфазалова

Пастернак и другие

иван бунин

борис пастернак

Михаил Шолохов 

александр солженицын

иосиф бродский
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В феврале 2015 года на 
сцене Оренбургского теа-
тра музыкальной комедии 
состоялся спектакль Г. 
Канчели «Ханума», постав-
ленный еще в 1995 -м году.

Двадцать лет  
спустя

Этот его показ юбилейный: 
20 лет в репертуаре театра. 
В Оренбурге и на гастролях 
всегда театралы заполняют 
зрительный зал. Многие при-
ходят  уже не в первый раз. 

Успех спектакля, без вся-
кого сомнения, определяют 
и артисты. В этом спектакле 
роль Ханумы снова испол-
нила заслуженная артист-
ка России Анна Леонова. У 
нее юбилей, даже двойной!  
Лауреату премии «Кумир» 
10 января исполнилось 75 
лет. Но главным она считает 
50-летие своей творческой 
деятельности.

У берега моря... 

…В солнечном южном горо-
де  жила-была маленькая де-
вочка, слушала шум морского 
прибоя, с замиранием сердца 
- грузинские напевные мело-
дии. И самой хотелось петь 
вот так же красиво. Отец - ма-
стер на нефтеперегонном за-
воде благоговейно относился 
к артистам, сам участвовал 
в художественной самодея-
тельности. «Будет моя дочка 
артисткой», - твердо и окон-
чательно на всю жизнь решил 
отец. А жить ему оставалось 
мало… Началась война! И 
никогда не услышит солдат 
Иван Леонов ее голос на про-
фессиональной сцене.

Первый «артистический вы-
ход» Анна сделала на школь-
ной сцене школьного зала: 

Здесь под небом чужим
Я, как гость нежеланный,

Слышу крик журавлей,
Улетающих вдаль…

Этим пением 16-летняя 
девочка хотела выразить всю 
боль и страдание человека 
на чужбине. И получилось. 
Оттого ли, что военное го-
лодное детство, безотцов-
щина вторглись в ее жизнь? 
Возможно, уже в том первом 
романсе проявились искорки 
ее природного дара.

 На экзаменах во ВГИК она 
исполнила романс Антонины 
из оперы Глинки «Иван Суса-
нин». Известные в то время 
звезды кино Т. Макарова и С. 
Герасимов одобрительно ки-

вали. Мудрая экзаменацион-
ная комиссия посоветовала 
ей лучше пройти обучение в 
ГИТИСе, куда она и посту-
пала, но из-за болезни и без 
материальной поддержки в 
Москве не задержалась. 

Начни  с начала, 
начни с нуля

Ремесленное училище в 
Волгограде, где дали об-
мундирование, общежитие, 
обеспечили бесплатным пи-
танием, стало ее спасением. 
И наверняка с таким харак-
тером получился бы из нее 
первоклассный токарь, но 
потерял бы зритель артиста. 
К счастью, судьба повернула 
в артисты. 

В Волгоградское училище 
искусств на  отделение арти-
стов театра оперетты сдала 
экзамены успешно, а после 

окончания пела во многих 
театрах России. 

Путешествие в 
Оренбург

На Оренбургской сцене она 
сформировалась как актриса 
со сложным женским харак-
тером. Около 160 ролей, в ос-
новном главных, ею сыграно 
в театрах музыкальной коме-
дии. Это Виолетта («Фиалка 
Монмартра» И. Кальмана), 
Розалинда («Летучая мышь» 
И. Штрауса),  Сильва и кня-
гиня Воляпюк («Сильва» И. 
Кальмана ), Ганна Главари 
(«Веселая вдова» Ф. Легара), 
Марица («Марица» И. Каль-
мана), Элиза Дулитл («Моя 
прекрасная леди» Ф. Лоу), 
Ханума («Ханума» Г. Канче-
ли) и многие другие.

На мой вопрос о любимых 
ролях ответила: Антонина в 

оперетте В. Баснера «Насто-
ящие мужчины» да и другие, 
незабываемые, вокальные. 

Ее голос: лирико-колора-
турное сопрано приятного 
мягкого тембра, в котором 
особенно проявляется бо-
гатство вокальных красок. 
Артисты музыкального теа-
тра должны быть не только 
первоклассными вокалиста-
ми, но и преуспевать в драма-
тическом перевоплощении и 
танце. По этим обязательным 
трем критериям Анна Лео-
нова заметна в любой роли. 
Все ее женские персонажи 
вобрали в себя творческое го-
рение и профессионализм их 
создательницы. Сценическая 
жизнь актрисы предстает 
перед публикой по-житейски 
правдиво и убедительно.

Ах, бенефис,  
бенефис...

В образе лучшей на Кавка-
зе свахи Ханумы она каждый 
раз неповторима. А в этом 
спектакле, бенефисном, она 
исполняет даже две роли: Ха-
нумы и бабушки Ануш. Кроме 
быстрого переодевания необ-
ходимо еще и перевоплоще-
ние в два противоположных 
образа. И это ей с блеском 
удается.

Зрители в зале, сидящие 
в дальних рядах, отмечают 
еще одну особенность в ее 
сценическом действе: в ее 
речи и вокале каждое слово 
произносится четко, понятно. 
Она объяснила: никакого 
секрета в этом нет. По своей 
инициативе прошла обучение 
в Москве по особой методике. 
В девяносто девятом году 
выезжала на семинары по 
технике речи, которые про-

водила известный в этой об-
ласти педагог Л. Соловьева, 
получившая образование в 
Америке у педагогов миро-
вого уровня.

В 1986 году Анне Леоновой 
было присвоено звание «За-
служенная артистка России». 
За почти сорокалетний стаж 
служения в оренбургском 
театре она вполне оправдала 
это почетное звание.  Анна 
Леонова работает в Орен-
бургском театре музыкальной 
комедии с 1978 года. Первая 
роль Леоновой - Зорика в 
оперетте «Цыганская лю-
бовь». 

Юбилей  
в Год Победы

И она еще не раз порадует 
зрителя своей игрой, создаст 
еще не один характер, пол-
ный жизни и искренности. 
Возможности по ее мнению 
для этого есть, еще и потому, 
что в труппе театра ее пар-
тнеры по сцене достойные, 
талантливые артисты, в том 
числе и  молодые. Кроме того 
она вполне соответствует 
и по внешним сценическим 
данным в любой роли. 

Знаменателен и тот факт в 
ее биографии, что бенефис 
и двойной  юбилей прошли 
в год 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Анна Леонова - ребенок 
войны. Но несмотря на тя-
готы военного времени, она 
добилась многого и испол-
нила мечту и желание своего 
погибшего отца. Ее радует 
дочь, она тоже получила му-
зыкальное образование, поет 
в хоре театра. Подрастают 
трое внуков. Пойдут ли они в 
артисты, пока не знают. 

Быт и ритм жизни актрисы 
свидетельствует о том, какая 
она труженица. Служба в 
театре, помощь семье доче-
ри, забота о внуках требует 
усилий. 

Анна Леонова говорит: 
«Когда вижу огромный зал 
со зрителями, сцену, своих 
талантливых партнеров в 
спектакле, это заполняет мое 
сердце радостью. Я счастли-
ва, что мой актерский путь 
продолжен длиною в жизнь!»

Примите поздравление в 
ваш юбилей от благодарных 
зрителей, уважаемая Анна 
Ивановна. Ваш спектакль 
«Ханума» показан за 20 лет 
более 160 раз, а посмотрели 
его около 115 тысяч зрителей. 
Думаем: вы и дальше будете 
радовать любителей театра. 

людмила лаврентьева

то княгиня, то певица,  
то веселая вдова
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Признается инвалид - ко-
лясочник, сын солдата 
Победы, потомствен-
ный водитель, лишив-
шийся ног, вынесший не 
одну тяжелую операцию, 
но удивляющий врачей и 
окружающих оптимизмом 
и жизнелюбием.

Не покорился  
судьбе

Когда седой медногорец 
- Александр Николаевич 
Лазовский, опрятно одетый, 
проезжает в своей инвалид-
ной коляске по коридорам 
Оренбургской областной 
больницы, с ним уважитель-
но здороваются врачи, мед-
сестры разных отделений 
- вот уже второй год он на-
ходится здесь на лечении. 
Много проблем у него со 
здоровьем. Но он, если и 
жалуется, то только врачам, 
а для окружающих он вполне 
довольный жизнью человек, 
улыбается, рассказывает 
анекдоты…

Я сама лично слышала в 
больничном коридоре из уст 
доктора наук, заслуженного 
врача России Михаила Дми-
триевича Кузьмина похвалу 
в адрес больного Лазовского: 
«Вот у кого молодежи учить-
ся нужно крепости духа!». 
Медсестры удивленно рас-
пахивают глаза, когда в оче-
редной раз он отказывается 
от обезболивающих уколов.

- Ничего, обойдусь, пере-
терплю. Не хочу быть зависи-
мым от наркотиков,-говорит 
инвалид.

Из-за аблетирующего ате-
росклероза сосудов он почти 
сразу лишился обеих ног. 
Это было в июле 2007 года. 
После первой ампутации, 
через пять дней, он лишился 
и второй ноги.

 Но не сдавался бывший 
солдат и сын солдата, не из-
менил хорошим привычкам: 
на своей машине, только уже 
с ручным управлением на ры-
балку ездил, грибы, ягоды со-
бирал, овдовевшую сестрен-
ку, соседей за продуктами в  
Кувандыкскую, Орскую «оп-
товки» возил, родственников 
в Гае навещал. Когда кто-то 
удивлялся его активности, он 
говорил: - А у нас род такой: 
подвижный, улыбчивый и 
выносливый.. Мой отец- Ни-
колай Кириллович Лазовский 
- участник двух войн. В 1946 
пришел домой, снова сел за 
баранку и трудился 38 лет, 
не зная, что такое больнич-
ный… Только год и побыл на 
пенсии -умер от рака легко-
го. Надышался, наверное, 
пылью дорожной - раньше ж 

в основном, грунтовки были. 
Да и перевозки пылящего 
рудного сырья сказались… 
А мама моя после отца еще 
27 лет прожила, ослепла, 
несколько последних лет 
ходила наощупь. Но не пла-
калась на жизнь, говорила: 
«Бог каждому человеку ис-
пытание дает. И нести его 
нужно смиренно».

 Мама как будто подгото-
вила сына к проверке силы 
характера.

 А все началось с сужения 
сосудов ног. Из-за долгих 
рейсов в кабине автомоби-
ля, длительного положения 
сидя, возникли проблемы 
с кровообращением. Меся-
цами лежал в сосудистой 
хирургии, в урологии. И на-
всегда в его сердце осталась 
добрая память и восхищение 
профессионализмом вра-
чей областной больницы: 
заведующего отделением 
сосудистой хирургии Сер-
гея Ивановича Вивтоненко, 
хирургов Валерия Вячесла-
вовича Волкова,Сергея Ни-
колаевича Данилова, Алек-
сея Михайловича Чумакова, 
уролога Александра Констан-
тиновича Шигаева старшей 
медсестры Ольги Петровны 
Ванчиновой.

Такое нужное кино

В 2008 году Медногор-
ское городское общество 
инвалидов решило создать 
короткометражный фильм 
об инвалидах-оптимистах. 
Я, как автор,сценария  тогда 
и встретилась с будущим ге-
роем видеоролика «Прорыв 
через отчаяние». Тогда Алек-
сандр Николаевич поразил 
меня удивительным спокой-
ствием, умиротворенностью. 
С легкой улыбкой рассказы-
вал он о себе. Казалось, что 
бывшему водителю, немало 
поработавшему на легковых 
и грузовых автомобилях, 

вспоминаются приятные кар-
тинки из его прошлой жизни. 
Во время службы в армии 
возил по дорогам зам ко-
мандира полка, а в родном 
Медногорске работал на 
МАЗах, КРАЗах, пассажир-
ских автобусах, на городских 
и загородных маршрутах. 
Технику хорошо знал - одно 
время мотористом в пасса-
жирском автопредприятии 
работал. Вот и ценили его за 
универсальность.

Узнала о том, что не дает 
ему унывать родная сестрен-
ка Галина, хоть и сама не-
здорова, с юности страдает 
гипертонией, но жертвенно 
забывает порой о себе ради 
брата. Больше некому о нем 
заботиться - семьи он не соз-
дал. Так получилось…

Еще тогда фильм поставил 
перед городской админи-
страцией задачу: оказать 
помощь инвалиду в созда-
нии подъемника, поскольку 
живёт Лазовский на втором 
этаже. Приходится мужчин 
- соседей просить, чтоб вы-
несли его с коляской из дома 
или занесли в квартиру.

Фильм поставил задачу: 
помочь инвалиду! Но пока 

так ничего и не сделано. 
Александр Николаевич не 
теряет надежд: «Может, все-
таки помогут. Волонтерское 
движение растет. Дай, Бог, и 
моя проблема решится»,-эти 
слова я услышала от Алек-
сандра Николаевича в июне 
2014 года в областной боль-
нице на Аксакова, где мы 
неожиданно встретились. Он 
лежал тогда в урологии - его 
готовили к удалению почки. 
Это было за день до опера-
ции. К тому времени он про-
лежал уже пять с половиной 
месяцев и очень попросил 
от его имени поблагодарить 
через областную и городскую 
газеты людей, которые его 
поддерживают. Он вручил 
мне листочек с фамилиями. 
Но, к несчастью, я не смогла 
сразу выполнить его просьбу. 

Спасибо,  
люди добрые!

Первыми в списке чутких 
медногорцев стояли: Лидия 
Федоровна Колосветова - 
почетный гражданин Мед-
ногорска, бывший директор 
хлебокомбината и Андрей 
Викторович Михин - главный 
инженер этого же предпри-
ятия, на котором работал 
многие годы .Александр Ни-
колаевич водителем, а по-
том-начальником отдела 
снабжения.

 Бывшее руководство, ве-
дущие специалисты хле-
бокомбината всегда откли-
кались на просьбы свое-
го сотрудника. К примеру, 
в гараже хлебокомбината 
было произведено переобо-
рудование личной машины 
инвалида. Ножное управ-
ление заменено на ручное. 
В этом особенно помогли 
братья Мозго: главный меха-
ник Александр Васильевич и 
бригадир слесарей Николай 
Васильевич. 

В праздники Лидия Федо-
ровна  непременно присыла-
ла пенсионеру-ветерану торт, 
пряники и печенье, «теплый 
конверт». А теперь очень 
часто Л.. Колосветова зво-
нит ветерану в палату,зная 
о времени его перевязок, 
принятия инъекций, лечеб-
ных процедур. Интересуется 
успехами в оздоровлении, 
делится городскими ново-
стями.

- Александр Николаевич 
всегда был надежным, очень 
ответственным человеком. 
Потому к нему и отношение 
уважительное, - говорит Ли-
дия Федоровна.

 Красиво, всегда стихами 
поздравляет в праздники А.Н. 
Лазовского председатель 
совета ветеранов хлебо-
комбината Нина Яковлевна 
Махортова.

Помогут  
настоящие друзья
Здесь, в Оренбурге, его на-

вещали в больнице бывшие 
хлебопеки Любовь Воронина 
с дочкой. Они теперь живут 
в областном центре. Когда 
узнали, что Александр Ни-
колаевич снова госпитали-
зирован, тут же приехали на 
встречу с ним. 

Депутат городского Сове-
та, руководитель одной из 
коммунальных служб города 
Виктор Иванович Журавлев 
сразу же отреагировал на 
просьбу инвалида - починить 
сорванную крышу с балкона. 
Прислал специалистов и те 
очень добросовестно по-
работали. Не раз оказывал 
помощь Лазовскому прораб 
«Уралстройсервиса». Сергей 
Петрович Невенчаный. 

 Александр Николаевич  
и сам большой умелец во 
многих делах. Даже в боль-
нице взялся восстанавливать 
свою старенькую инвалид-
скую коляску, ждет, когда 
сестра Галина привезет в 
больницу некоторые детали 
для своего двухколесного 
«трона». Новое средство пе-
редвижения получит только 
в следующем году. Он верит, 
что непременно затянутся 
его плохо зарастающие швы, 
а весной, как всегда,он по-
едет смотреть, как широко 
разлился Урал, как набухают 
почки на деревьях, как кра-
сива и нежна первая травка!

Сегодня он мечтает, глядя 
на улицу из больничного 
окна. А раз мечтает, значит 
все так и будет! Он же - из 
рода выносливых и под-
вижных.

людмила Янина,  
член вои, г. Медногорск

«я - из рода выносливых 
и подвижных»
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Март - месяц забот для огород-
ника. Именно в это время высева-
ется большинство овощных куль-
тур. Особенно таких, как перец, 
томат и баклажан. Оптимальные 
условия для выращивания здоро-
вой, сильной рассады можно соз-
дать в теплицах.

Если условно разделить март на две 
половины, то в ее первой части можно 
смело сеять: лук-порей, душистый го-
рошек, сладкий перец и раннеспелые 
томаты. Говоря о цветах, необходимо 
упомянуть петунию, виолу, бегонию и 
множество других. При этом сладкий 
перец и раннеспелые томаты потре-
буют наличия теплиц с постоянным 
обогревом. Хотя, конечно, этот момент 
полностью зависит от прогноза погоды. 
И в некоторые особо теплые годы мож-
но смело высаживать эти культуры и 
без искусственного отопления в тепли-
цах. Однако в любом случае следует 
опасаться внезапных заморозков, по-
этому лучше не рисковать.

Вторая половина первого весеннего 
месяца - прекрасное время для посева 
шпината, пекинской капусты и укропа, 
редиса, салатов и ранней моркови. 
Но рассаду этих культур необходимо 
сеять только в теплицах. В открытый 
грунт можно смело высаживать рас-
саду сельдерея, цветную, савойскую, 
брюссельскую и белокачанную ка-
пусту. А также брокколи и кольраби, 
лук-чернушку и лук-порей.

Вторую половину месяца также 
можно использовать для засевания 
на рассаду семян множества цветов. 
Среди них и венидиум, и астры, и 
анютины глазки, и душистый горошек, 
и целозии, и клеомы. Среди многолет-
них цветов можно отметить васильки, 
нивяник и гвоздику.

Сажаем рассаду  
баклажанов

Баклажан (паслен темноплодный) 
- самый теплолюбивый в семействе 
пасленовых. Из-за медленного роста в 
начальный период его лучше всего вы-
ращивать через рассаду, на подготовку 
которой уходит от 45 до 60 дней, в за-
висимости от условий. Оптимальный 
срок посева - конец февраля - сере-
дина марта. Сеять баклажан следует 
на глубину около 1 см, желательно в 
кассеты 8х8 см или отдельные стакан-
чики, так как пикировку он переносит 
очень плохо. Если пикировка все-таки 
необходима, то надо следить, чтобы 
корни не были оголены, иначе бакла-
жан плохо приживается и долго болеет. 
Температура до появления всходов 
должна быть на уровне 25 °С, при по-
явлении единичных всходов пленка 
снимается, а температуру снижают до 
16 °С на 5-10 дней, чтобы стимулиро-
вать развитие корневой системы. В 
дальнейшем температуру держат на 
уровне 20-26 °С.

Высаживаем баклажаны в 
открытый грунт

Перед высадкой рассада должна 
иметь 8-9 листьев и сформировавши-
еся бутоны. Порекомендовать можно 
сорта и гибриды баклажана «Илья 
Муромец», Багира. Больше всего для 
дальнейшего выращивания баклажан 
подойдет солнечное, хорошо прогре-
ваемое место с легкими, богатыми 
органическими веществами почвами. 
Лучшие предшественники - огурец, 
лук, капуста, горох, фасоль. Считается, 
что баклажан хорошо растет совмест-

но с кустовой фасолью, отпугивающей 
колорадского жука, и чабрецом, отго-
няющим сосущих вредителей.

Как вырастить рассаду 
сладких перцев

В большинстве регионов России 
перец выращивается через рассаду. 
К посеву позднеспелых и  среднепозд-
них сортов перца следует приступать 
в конце февраля-начале марта, а 
среднеспелых и раннеспелых сортов 
- в начале-середине марта. Опти-
мальная температура для всходов 
перца 25-27 °С. Как правило, всходы 
появляются через 3-10 дней, но при 
более низких температурах - и до 30 
дней. Единичные всходы - сигнал для 
снятия пленки. Не стоит дожидаться 
всех всходов, иначе первые сеянцы 
вытянутся. После всходов сеянцам 
лучше обеспечить более низкую 
температуру - на уровне 18-24 °С. 
Поливать их стоит слабым раствором 
минеральных удобрений. Рассада пер-
ца гораздо лучше, чем рассада томата, 
переносит недостаток освещения, но, 
тем не менее, желательно, чтобы рас-
тения не соприкасались.

В первой половине марта, во время 
оттепелей, необходимо особо забо-
титься о слабозащищенных многолет-
них овощных растениях и о подзимних 
посевах овощей, особенно слабози-
мостойких сортов. При ранней весне, 
если снег на грядке сошел, возрастает 
опасность серьезного повреждения 
растений возвратными заморозками. 
Поэтому если снега на грядке недо-
статочно, его необходимо перенести 
со свободных участков.

Если снег сошел очень рано, то по-
чву на грядках надо утеплить торфом, 
перепревшим навозом, а сами рас-
тения закрыть сухой травой, еловыми 
ветками или полиэтиленовой пленкой. 
В конце марта начинаются активные 
работы на огородных грядках. Чтобы 
задержать на участке талые воды, 
поперек склона необходимо сделать 
борозды и валки из снега. А на пони-
женных местах надо, наоборот, про-
чистить канавы для отвода талой воды 
от теплиц и парников. Надо поста-
раться поскорее освободить от снега 
междурядья или хотя бы их отдельные 
участки, чтобы почва в этих местах от-
таяла раньше и могла впитать талую 
воду (мерзлая земля плохо поглощает 
влагу). При этом надо иметь в виду, что 
большинство многолетних овощных 
растений не переносит длительного 
затопления талыми водами. 

На грядках, где посеяны много-
летние или подзимние культуры, при 
необходимости можно рассыпать тон-
ким слоем золу и накрыть их черной 
пленкой, чтобы быстрее получить с 
них раннюю зеленую продукцию. Точно 
так же поступают, если на подготовлен-
ных с осени грядках хотят как можно 
раньше посеять салатную горчицу, 
салат, редис, пекинскую капусту, укроп 
и другие зеленные культуры. 

Приводим  
в порядок парники

Особенно много работы в марте 
в парниках. Прежде всего их не-
обходимо очистить от льда и снега, 
продезинфицировать 10 %-м раство-

ром каустической соды, если вы не 
сделали этого осенью. Для обогрева 
парника используют навоз, компост из 
древесных листьев или органического 
мусора, при разложении которых ми-
кроорганизмами и выделяется тепло. 
Доступным биотопливом для садовода 
являются также древесные листья. 
В чистом виде они дают невысокую 
температуру, но при смешивании с 
коровяком или свиным навозом (1:4) 
нагреваются до 50 °C. 

Основой для приготовления пар-
никового грунта является дерновая 
земля, физические свойства которой 
улучшают добавлением в нее листово-
го и навозного перегноя, торфа и реч-
ного песка. Обратите внимание: если 
навоз не засыпать слоем опилок или 
торфяной крошки, на него не следует 
ставить посевные ящики, поскольку 
выделяющийся аммиак способен по-
губить всходы. А торф, опилки и земля 
хорошо поглощают пары аммиака. 

В момент засыпки между землей 
и рамами должно оставаться про-
странство не более 7-8 см, но по мере 
оседания биотоплива это расстояние 
увеличивается и освобождается место 
для растущих растений. 

НА ЗАМЕТКУ: Пока еще на участке 
много снега, им необходимо заполнить 
бочки, Так как уже в апреле вода пона-
добится при посадках в теплице и при 
ранних посевах на участке, особенно 
если будет ранняя весна.

Приводим сад в порядок

Если ваш участок на низком месте, 
не забудьте своевременно спустить 
талую воду, не допускайте затопления 
деревьев и кустов, земляники и других 
многолетних насаждений. На возвы-
шенных местах проведите снегозадер-
жание. Если вокруг молодых деревьев 
образовалась снежная корка - подрых-
лите ее граблями. Это ускорит жизне-
деятельность корневой системы. Когда 
минует опасность солнечных ожогов, 
можно развязать деревья, лучше это 
сделать в пасмурную погоду в конце 
месяца. После этого осмотрите дере-
вья, заделайте обнаруженные в них 
дупла. Очистите их от гнилой древе-
сины, продезинфицируйте раствором 
медного или железного купороса. Если 
дупла большие - заполните их мелки-
ми камешками и залейте раствором 
цемента, маленькие дупла забивают 
деревянными пробками и замазывают 

садовым варом. Раны на штамбах и 
скелетных ветвях также зачищают до 
здоровой древесины, дезинфицируют 
и закрашивают масляной краской, 
разведенной на натуральной олифе.

Сильно пострадавшие от мороза 
деревья обрезают позже других - во 
второй половине весны или в начале 
лета, когда легче определить степень и 
место повреждения. А вот слегка под-
мерзшие деревья обрезают как можно 
раньше. Это усилит их рост. Лучшие 
сроки обрезки плодовых деревьев - до 
набухания почек. Сначала срезают 
больные, сломанные и подмерзшие 
ветви, затем прореживают крону. В 
конце марта начинают формировать 
кроны в молодом саду. Не забывайте 
делать это с первого после посадки 
года, иначе исправить неправильно 
сформировавшуюся крону будет 
трудно. В дальнейшем это приведет 
к малой урожайности деревьев или 
к разлому скелетных ветвей под тя-
жестью плодов. Срезанные ветви, 
особенно больные и поврежденные, 
следует сжечь.

После того как снег сойдет, наводят 
полный порядок на участке, сгребают 
и сжигают весь оставшийся с осени 
мусор, в том числе опавшие и старые 
листья. До распускания почек деревья, 
кусты и ягодные насаждения следует 
обработать бордоской жидкостью.

Кусты смородины также нужно под-
стричь на 1 /3 длины однолетнего 
прироста ветвей. Это вызовет рост 
боковых побегов, на которых форми-
руется будущий урожай. Это будет и 
профилактикой от вредных грибков 
и бактерий. Одновременно удаляют 
больные, поломанные и старые от-
плодоносившие ветки. На черной 
смородине попутно уничтожают взду-
тые округлые почки (они заражены 
клещом), у крыжовника - концы одно-
летних побегов, пораженные мучни-
стой росой.

После этого кустарники также обра-
батывают 3 %-м раствором бордоской 
жидкости или 2 %-м раствором ни-
трафена. Можно опрыскать растения 
зольным щелоком (2 стакана древес-
ной золы, ошпаренной кипятком, на 
10 л воды), настоем тертого чеснока 
(100 г на 1 0 л теплой воды), раствором 
горчицы (50-100 г на 10 л воды) или 
кальцинированной соды (50 г соды, 40 
г мыла на 10 л воды). Через 8-10 дней 
опрыскивание повторить.

василий оГородников

Что посеешь…
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Поэзия
КрАй НезриМО бОГАТый

Отгремели морозы,
Отгуляла весна

И июньские грозы,
Понеслись, как стрела.

И пора сенокоса,
С разнотравьем пришла.

Встану рано на зорьке
И к реке поспешу.

А вдали за рекою,
Лужайка в цвету

Васильки и ромашки
Сияют вдали.

И я свежую песню, о земле напишу,
О России родимой,  

о  целинной столице,
О своем Оренбуржье  

я в песне спою.

Край незримо богатый,
Край Адамовский наш.,

Все вокруг озаряет,
Луч туманом накрыт.

И душа молодая песню в поле поет.
И течение речки

Камыши шевелят.
Колокольные стоны
Так созвучно звенят.

Сласть земная духовна
В золоченом краю,

Край незримо богатый,
Край Адамовский наш.

* * * 
Родилась я под выжженным небом,

На земле, где на тысячу верст,

Кроме запаха трудного хлеба,
Никаких больше запахов нет.
Этим запахом время кричало.
И в сердцах высекало огни,
Родилась я в мирное время,
Не видала суровой войны.

Наш народ защищал нас веками,
Я свидетельствую вам,
Зажигаю свечу стихами,

Посвящаю простыми строками
Тем солдатам, кто мир защищал…

Будем помнить всех павших героев,
От фашистов закрывших всех нас.

Только память никак не закроет
Слезы вдов, слезы внуков о вас…

* * *
Оренбургские просторы

Оренбургская земля,
Край целинный и богатый
Край Адамовский ты наш.

Сердце, гордость для России,
Мы ее беречь должны.

Чтобы слышала столица,
Что Адамовка здесь есть.

Каждый год мы край целинный
Засеваем золотом.

Дружною народной силой
Хлеб взращиваем мы.

Ах ты, степь моя, родная,
Золотистые поля,

Край целинный и богатый,
Оренбургская земля.

Не пройти поля огромны,
И рукой не дотянусь.

Но своей душою чистой
Я поэму напишу.

Пусть услышат голос сильный
Вся Российская земля,

Что живет здесь в поле чистом
Одинокая душа.

наташа афанасьева

«иВУшКе» ПОСВЯщАеТСЯ

Ансамбль, хор,
Дуэт и стихи.

Сбор инвалидов - 
Одни старики.

Женщин побольше - 
Два мужика.

Один на гармошке,
Другой весь в стихах.

Дети войны.
Надежда страны.

Погибли отцы,
Остались юнцы.

Детей толпа да,
Женщин тьма.

Прошла война -
Мир и покой.

Песни разлуки,
Погиб муж - слезы, муки.

Трактор, коровы,
Заводы и стройки.

Вынесли все - 
Не дошли до «помойки».

Годы прошли,
Седина и болезни.

Дети ушли, тоска - 
Ну хоть тресни.
Ансамбль наш,  
гарант веселья,

Семья, душа и развлеченья.

Нас двое с Сан Санычем -
И мы без тельняшек.

Поем девчатам песни,
Для них - своих милашек.

СОль-илецКий АрбУз

В розницу на базарах
Иль вдоль дорог по пути
Можно и оптом на бахчах

Арбуз соль-илецкий найти.

Соль-Илецкой ягоды слава
Звенит и гремит по стране.

Фестивали проводят по праву:
Хозяева, заботник земле!

Много труда и хлопот
Вкладывают люди туда.
Но нет приятней забот

Россия большая. 

Доставить его хоть куда.
Да и спрос велик.
От Соль-Илецка  

и до Алтая
Шелковый путь не стоит

Вдаль и вширь разрастая.

Пройти мимо рынка.
Да не взять арбуз - 

В местном понятии -
Чистый конфуз.

Прохладная мякоть.
Сладкий, сочный брусок.
Витаминов в нем всяких.
Красного солнца кусок.

Дыни лежат вальяжно.
Для пробы отрезанный кус.

С местных бахчей  
без нитратов

- Выбирай, дорогой,  
на свой вкус.

виталий сУМЯтин

В военное время я жила 
в селе Дубовка Романов-
ского сельского совета 
Пономарёвского района 
Оренбургской области. 
В настоящее время живу 
в г. Оренбурге. Хочу рас-
сказать читателям одну 
историю о Великой Отече-
ственной войне (1941 год).

Мне тогда было десять 
лет. На всю жизнь запомнила  
женский крик, жуткое слово: 
«Война!». 

Я никак не могла понять, 
где война, с кем война? И 
эта страшная весть вошла в 
каждый дом, в каждую семью. 
В тот день многие были в 
поле, работали, как обычно, 
с восхода солнца и до за-
ката. Но весть о страшной 
неожиданной беде молнией 
пронеслась по всему посёлку.

Это жуткое слово сковало 
всех, наполнив души  ожида-
нием страха, неопределённо-
сти. Уже на следующий день 
из села Дубовка на войну 
провожали на фронт моего 
отца, Поликарпа Афанасье-
вича Савина, расставание 
неизбежное. Но нужно идти 
защищать Родину! В это вре-
мя  моя мама, Марфа  Са-
вина работала заведующей 
в детском садике. Война 
не щадила, забирали несо-
вершеннолетних  на фронт, 
забрали и  моего брата Нико-
лая Поликарповича Савина, 
который служил на Дальнем 
Востоке, участвовал  с Япо-

нией, за что и был награждён 
медалями. Мама приходила с 
работы поздно и спрашивала: 
«Есть ли письма? -  я отвеча-
ла: «Да».

Она быстро разворачивала 
треугольник и вслух читала 
письмо. Отец сообщал, что 
находится на фронте: «Бои 
идут день и ночь, враг не 
смолкает, но мы не допустим  
врага. Воюем и гоним фа-
шиста с нашей священной 
земли!!!  Но он наглец гонит 
наших советских мирных 

людей в Герма-
нию. Если кто 
не идёт, то он их 
расстреливает. 
Мы сейчас про-
ходим селение, 
где хозяйничали 
гитлеровцы, всё 
разрушили и со-
жгли, остались 
одни развалины 
и пепел. Сейчас 
враг отступает, 
уходит, но то, что 
попадает ему на 
пути ещё в цело-
сти, всё уничто-
жает. Встреча-
ем мы мирных 
людей, которые 
спаслись в ле-
сах, измучен-
ные, раздетые, 
холодные, го-

лодные, в их лицах горе и 
слёзы!!!

Картина ужасная, это нужно  
видеть. Вчера был сильный 
бой. Особенно сильно рабо-
тала авиация. Где-то тысяча 
самолётов была в воздухе 
наших и немецких. Бомбы 
летели, словно дождь. Всё 
вокруг горело, ощущались  
едкий дым и гарь. То и дело 
слепило огненное пламя. 
Всего, что натворили фа-
шистские мерзавцы  просто 
нельзя передать  словами. 

Что создавалось  столетьем,  
немец уничтожает за минуту.        

В 1943 году пришло в наш 
дом   извещение: «Ваш муж 
Поликарп Афанасьевич Са-
вин погиб смертью храбрых  
под Смоленском»… От фа-
шистского снаряда мой отец 
сложил голову на поле боя за 
Родину!!! Брат мой вернулся 
контуженым и с раненьями, 
от чего и страдал много лет. 
Похоронили его в Пономарёв-
ке. В 2014 г. поставили ему 
памятник с  надпись: Савин 
Н.П. «ЗАЩИТНИКУ ОТЕ-
ЧЕСТВА».  

Я очень благодарна за ве-
ликую помощь военкому г. 
Оренбурга, что не забывают 
солдат за Великую Победу! 
И спасибо, что не забывают 
участников Великой войны 
и тружеников тыла, награж-
дают медалями. Да и в тылу 
было нелегко! Молодёжь не 
может помнить, какие ис-
пытания выпали на долю на-
ших дедов, отцов, матерей в 
годы Великой Отечественной 
войны. Но мы обязаны пом-
нить о подвиге, совершенном 
советским народом и его 
армией, которые победили 
во имя жизни на земле. Это 
уже в далёком прошлом, 70 
лет прошло, но порой память 
возвращает те военные годы. 
Мужчины ушли на фронт 

защищать Родину! А стари-
ки и несовершеннолетние 
дети под палящим солнцем 
с полей убирали хлеб, кото-
рый отправляли на фронт! 
Вечерами вязали носочки, 
перчатки для фронта! 

Страшно самой себе пове-
рить, когда мне исполнилось 
двенадцать лет, направили 
меня прицепщицей на ко-
лёсный трактор к девушке 
трактористке, Марии Роди-
оновне Селиной. Она сразу 
мне заявила «Через две не-
дели научу водить трактор, 
будешь меня подменять». По-
сле её слов я быстро поняла 
и через неделю водила уже 
самостоятельно трактор. С 
этого времени и потекла моя 
жизнь. После войны предо-
ставили нам трактора «ДТ» 
современные трактора, и я 
работала в составе полевод-
ческого тракторного отряда. 
В настоящее время-инвалид 
первой группы. Состою в 
Союзе журналистов России. 
Занимаюсь творчеством, 
пишу книги, стихи, и песни. 
Смотрю телевизор, без слёз 
не могу! Замирает сердце! 
Это повторилась такая же 
страшная война на Украине! 
Убивают своих людей, брат 
брата, за что?!

М.п. савина-попова, 
член вои, г. оренбург

детство военных лет
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СОциАльНые  
изМеНеНиЯ 

С 1 января 2015 года в полную 
силу начнут использоваться новые 
классификации и критерии, исполь-
зуемые при осуществлении медико-
социальной экспертизы граждан.

Вступил в силу приказ Минтруда 
России от 29 сентября 2014 г. № 
664н «О классификациях и критери-
ях, используемых при осуществле-
нии медико-социальной экспертизы 
граждан федеральными государ-
ственными учреждениями медико-
социальной экспертизы».

В рамках государственной про-
граммы «Доступная среда» на 2011-
2015 годы разработаны новые клас-
сификации и критерии установления 
инвалидности, где конкретизиро-
ваны степени выраженности нару-
шений функций организма, оценка 
которых с учетом международного 
опыта производится  в процентах, 
от 10 до 100 процентов, с шагом 
в 10 процентов.  Это дает возмож-
ность устанавливать инвалидность 
на основе объективных нормативно 
установленных критериев.  

Такой подход к установлению ин-
валидности был отработан в ходе 
пилотного проекта в трех субъектах 
Российской Федерации (Тюменская 
обл., Удмуртская Республика, Респу-
блика Хакасия) в 2012 году, поддер-
жан как экспертным сообществом, 
так и общероссийскими обществен-
ными организациями инвалидов.

С 1 января 2015 года вступил в 
силу Федеральный закон, которым 
увеличивается с 15 до 18 лет воз-
раст тяжелобольных детей, в случае 
ухода за которыми родителям вы-
плачивается пособие по времен-
ной нетрудоспособности за более 
продолжительный период, чем это 
установлено общими правилами. 
Речь идет о детях-инвалидах, детях 
с ВИЧ-инфекцией, онкологическими 
заболеваниями, а также о случаях, 
когда болезнь ребенка связана с 
поствакцинальным осложнением.

В  случае ухода за такими детьми 
пособие по временной нетрудо-

способности выдается   по особым 
правилам. Так, в случае ухода 
за ребенком-инвалидом за весь 
период лечения ребенка в ам-
булаторных или стационарных 
условиях, но не более чем за 120 
календарных дней в году. В случае 
ухода за ребенком, являющимся 
ВИЧ-инфицированным, - за весь 
период стационарного лечения. А 
при болезни ребенка, связанной с 
поствакцинальным осложнением, 
и при злокачественных новообра-
зованиях - за весь период лечения 
ребенка в амбулаторных или ста-
ционарных условиях. Однако такие 
правила действовали  только до 
достижения ребенком возраста 15 
лет. Если ребенку исполнялось 15 
лет, законодательством была пред-
усмотрена выплата пособия только 
за 7 календарных дней по каждому 
случаю заболевания, но не более 
чем за 30 календарных дней в году, 
и только при амбулаторном лечении 
ребенка. 

С 1 января 2015 года вступил в 
силу Федеральный закон №442-ФЗ 
«Об основах социального обслу-
живания граждан в Российской 
Федерации», который определяет 
правовые, организационные и эко-
номические основы социального 
обслуживания, полномочия органов 
власти, права и обязанности полу-
чателей и поставщиков социальных 
услуг.

Будет созданы реестр поставщи-
ков и регистр получателей социаль-
ных услуг. Это позволит наладить 
более тесное взаимодействие меж-
ду различными территориями. Для 
организаций, оказывающих услуги в 
сфере социального обслуживания,  
будет установлена нулевая ставка 
налога на прибыль. Впервые из 
федерального бюджета выделены 
средства в размере 168,5 млн ру-
блей на субсидирование проектов 
привлечения частного инвестора 
или частного эксплуатанта в сферу 
соцобслуживания. 

По ранее действовавшему зако-
нодательству граждане, имеющие 
денежный доход ниже прожиточного 

минимума, имеют право на бесплат-
ное получение социальных услуг. 
Федеральным законом об основах 
соцобслуживания населения пред-
полагается, что порог отсечения 
будет на уровне полутора прожи-
точных минимумов. Это увеличит 
количество людей, имеющих право 
на получение бесплатной социаль-
ной помощи, в том числе инвалидов, 
семей, в которых есть ребенок-ин-
валид, людей без определенного 
места жительства.

МрОТ рАСТеТ

С 1 января 2015 года минималь-
ный размер оплаты труда (МРОТ) 
составил 5965 рублей, соответ-
ствующий закон подписал в конце 
прошлого  Президент РФ Владимир 
Путин: ФЗ  от 1 декабря 2014 г. N 
408-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона «О 
минимальном размере оплаты тру-
да».  Документ разработан в рамках 
работы по поэтапному доведению 
МРОТ до величины прожиточного 
минимума. Вопрос об уравнении 
МРОТ с величиной прожиточного 
минимума обсуждался давно. Тре-
бование приравнять МРОТ к про-
житочному минимуму закреплено 
в статье 133 ТК РФ. Было принято 
решение: сделать это постепенно, 
согласно планам правительства 
эти два показателя сравняются в 
2018 году. 

В этом году нас ждет еще одно 
повышение МРОТ: в октябре он 
составит 89 % от минимального 
прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, который, кстати, 
в Оренбуржье составил в III кварта-
ле прошлого года 7216 рублей, по 
России - 8731 рубля.  

Далее повышение в октябре 2016 
года - МРОТ составит 94 % от про-
житочного минимума, и в октябре 
2017 года - 100 %.

В прошлом году в нашей области 
между правительством региона, Фе-
дерацией организаций профсоюзов 
Оренбургской области и ОСПП - об-

ластным Союзом промышленников 
и предпринимателей было подпи-
сано трехстороннее соглашение на 
2014-2016 годы. В нем говорится, в 
частности, что работодатели осу-
ществляют начисление уральского 
районного коэффициента сверх 
минимального размера оплаты тру-
да. Таким образом, с уральским ко-
эффициентом МРОТ в Оренбуржье 
составляет 6859 рублей  75 копеек.

СУбСиДии НА ЖКУ

В усл овиях  роста  тарифов 
на оплату жилищно-коммунальных 
услуг одной из самых востребован-
ных мер социальной поддержки, 
установленных Федеральным за-
конодательством, является предо-
ставление жилищных субсидий.

Субсидия - это адресная социаль-
ная помощь, направленная на под-
держку семей с низким уровнем 
дохода при оплате жилищно-комму-
нальных услуг.

По итогам 2014 года в Оренбург-
ской области этим видом государ-
ственной помощи воспользовалось 
50,5 тысяч семей. Из них около 
14 тысяч семей проживают в сель-
ской местности и 36 тысяч семей - 
в городах. Это почти 7 процентов 
от общей численности семей, про-
живающих на территории области. 
Средний размер субсидии на оплату 
ЖКУ составил 1242 рубля.

В текущем году порядок предо-
ставления субсидий существенных 
изменений не претерпел.

Претендовать на получение субси-
дий на оплату ЖКУ могут малоиму-
щие граждане в случае, если доля 
фактических расходов на оплату 
жилого помещения и коммуналь-
ных услуг превышает 18 процентов 
(при федеральной норме - 22 про-
цента) в совокупном доходе семьи. 
Для одиноких пенсионеров, много-
детных семей и семей с двумя ин-
валидами этот порог составляет 
15 процентов, для инвалидов Вели-
кой Отечественной войны - 12 про-
центов.
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подготовила альфия акаШева

Если среднедушевой доход семьи 
ниже прожиточного минимума, уста-
новленного в регионе, к данному 
проценту применяется поправочный 
коэффициент.

За субсидией могут обратиться 
пользователи (наниматели) жилых 
помещений; члены жилищных жи-
лищно-строительных кооперативов; 
собственники жилого помещения 
(квартиры, жилого дома, части квар-
тиры или жилого дома), в том числе 
члены товарищества собственников 
жилья.

Субсидия предоставляется ука-
занным гражданам и членам их се-
мей, зарегистрированным совмест-
но с ними по месту постоянного 
жительства. Субсидия носит строго 
заявительный характер и назнача-
ется после предоставления граж-
данином или семьей определенного 
пакета документов на срок 6 меся-
цев. Обращаться следует в филиа-
лы «Центра социальной поддержки 
населения» по месту жительства.

Получить информацию о данной 
мере поддержки можно по «Едино-
му социальному телефону»: 8 (3532) 
77-03-03. Для жителей области зво-
нок бесплатный.
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90 лет
Благоченкова Роза Фроловна, 

Матюхина Анна Анфимовна, Ми-
рошниченко Григорий Иванович, 
Поспелова Аграфена Васильевна, 
Русанова Елена Сергеевна, Хайбул-
лина Найля Файзрахмановна

85 лет
Булатова Евдокия Григорьевна, 

Вороньжева Мария Васильевна, 
Горбунова Анастасия Никитична, 
Еремина Зоя Николаевна,  Кара-
мышева Елена Сергеевна, Косяк 
Валентина Петровна, Кузьмина 
Валентина Леонтьевна, Коньков Ва-
силий Николаевич, Курилова Таисия 
Анатольевна, Лешванова Антонина 
Константиновна, Макин Владимир 
Васильевич, Овсянникова Раиса 
Александровна, Письман Анна Ни-
колаевна, Попов Николай Петрович, 
Рынкова Анна Петровна, Сальни-
кова Любовь Ивановна, Федосова 
Анна Ильинична, Чурилов Виктор 
Ильич, Щеглова Анна Федоровна, 
Ягодин Валентин Логинович, Ягофа-
рова Сабия Хайрулловна

80 лет
Антонова Людмила Борисовна,  

Горшина Клара Федоровна, Дронь 
Валентина Павловна, Еремеев Ва-
силий Иванович, Ивлева Клавдия 
Михайловна, Иванова Анна Семе-
новна, Куракина Татьяна Ивановна, 
Молчанова Ольга Павловна, Мер-
цалов Иван Георгиевич, Немоляева 
Нина Серафимовна, Рашевская 
Лариса Ефимовна, Старых Борис 

Титович, Степанова Розалия Ах-
метовна, Тухватуллина Бибинур 
Габдулхаликовна, Харченко Мария 
Александровна, Чикуркова Анна Се-
меновна, Щербак Сергей Иванович

75 лет
Абсалямов Равиль Гибадуллович, 

Айрих Нина Дмитриевна, Белякова 
Валентина Васильевна, Бородин 
Иван Петрович, Виноградов Георгий 
Александрович,  Дикк Алекснадра 
Андреевна, Еценкова Антонина 
Кирилловна, Жидова Фануза Ми-
ниахметовна, Зимина Тамара Ни-
колаевна, Зартдинов Фельзат Гиль-
муллинович, Зианбетова Тамара 
Махмутовна, Исмаилова Фания 
Латифовна, Камнева Мария Иванов-
на, Кудинова Клавдия Григорьевна, 
Леонтьева Валентина Михайловна, 
Морина Галина Ивановна, Новикова 
Эмма Ивановна, Петрова Валентина 
Федоровна, Скиба Нина Михай-
ловна, Семаева Вера Гавриловна, 
Савенкова Анна Павловна, Слончак 
Александра Васильевна, Якимова 
Мария Федоровна

70 лет
Вильдт Роман Рудольфович, Гай-

сина Фаиля Исламовна, Иванова 
Галина Петровна, Каверина Нина 
Николаевна, Попов Виктор Никола-
евич, Сердюк Людмила Семеновна, 
Утербаев Саркытбай Жананович

65 лет
Биктимиров Фатых Садыкович, 

Газизова Раиля Миниахметовна, 
Егоров Евгений Николаевич, Кирее-
ва Зоя Васильевна, Кальтиев Марат 
Тажмуханович, Лупандина Нина 
Михайловна, Лобанов Александр 
Валентинович,  Петренко Валентина 
Владимировна, Плотникова Анна 
Александровна, Трунова Лидия Ива-
новна, Фот Анна Ефимовна

60 лет
Русаков Иван Данилович, Альберт 

Виктор Рудольфович, Абжалилова 
Разия Карловна, Белицкая Антони-
на Васильевна, Биксентеев Равиль 
Ахматович,  Воронкина Надеж-
да Петровна, Горшков Александр 
Михайлович, Забарова Наталья 
Александровна, Кильбетов Айдар 
Ромазанович,  Мельников Геннадий 
Иванович, Милохин Анатолий Федо-
рович, Неверова  Татьяна Петровна, 
Образцова Александра Андреевна, 
Пузанова Татьяна Николаевна, 
Селиванов Василий Тимофеевич, 
Спицын Геннадий Григорьевич, Че-
ботарева Валентина Михайловна

55 лет
Волкова Галина Владимировна,  

Гайдуков Александр Петрович, Иша-
ев Роман Абдулович, Кирдяшева 
Анна Анатольевна, Мухамедшари-
пова Зульфира Фархатовна, Про-
скуряков Игорь Михайлович, Попов 
Виктор Николаевич, Шелакова На-
дежда Григорьевна, Ядгаров Ильяс 
Ильдарович

50 лет
Искакова Алмаз Истургаевна, Но-

володский Николай Владимирович, 
Прозукин Сергей Леонидович.

Поздравляем с юбилеем!

сканворД

Дорогие, милые Женщины!
От имени Оренбургской областной организации Всероссийского общества 

инвалидов и от себя лично поздравляю Вас с Международным женским днем 
- 8 Марта!

Ваш прекрасный праздник стал настоящим символом весны, с которым связаны 
надежды на лучшие перемены в жизни.

В это время оживает природа, становятся теплее взаимоотношения людей, 
зарождаются новые планы и мечты. Спасибо вам за красоту и обаяние, пони-
мание и терпение. Пусть в вашей душе всегда будет весна, а счастье, любовь 
и удача будут вашими верными спутниками! И пусть тепло этого прекрасного 
весеннего праздника согревает ваши сердца, а мужчины исполняют все ваши 
сокровенные желания!

Крепкого здоровья, благополучия, радости Вам и Вашим близким!

председатель оренбургской областной организации вои,  
депутат оренбургского городского совета е.в. каШпар


